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Ignacio Loyola Vera: 
no me quedaré senta~o 

a que Dios haga lo 
que yo debo hacer 

El ex líder patronal confiesa que siendo 
presidente .de la Coparrnex. sintió "coraje" 
cuando sus propuestas para resolver los 
problemas bancario y fiscal fueron ignoradas 
por el gobierno. "Por ello decidí entrar a las 

· entrañas· del poder y desde allí buscar el . 
cambio'', que por la vía del PR1 nunca va a 
llegar, dice. pertenece a una familia "de 
trabajo, no de aristócratas". En ella no hay 
fracturas y no caeremos en el juego de los 
periódicos, que "amarran navajas". "Somos 
una familia muy unida y si alguien quiere 
ver en bloque a los doce hermanos ... nGmás 
que agredan a uno", advierte . 

Por Luis Gabriel Qsejo D. 

~~ ~ -,.,~ 

J 9aquín .Córdova, 
- , .. '' . autocnt1co: vive 

el PRD un proceso 
de lumpeni~ación" 

El secretario de Movimientos Sociales del 
Comité Ejecutivo Estatal del PRD se asoma 
a la vida interna de su partido y ánaliza por 
qué "se ha quedado estancado en una fase 
muy primitiva de su desarrollo". Además, 
critica el "desaseo" y la "poca responsa
bilidad" que han prevalecido en tomo al. 
delicado asunto de la nominación de su 
candidato a la gubematura del estado 

"Hay que volver a -
las pasiones": Paco 

lgnacio Taibo II 

"Puede.ser que la izquierda no tenga 
capacidad, que esté muy tonta y muy 
burocratizada ... p~ro en último caso 
¿qué te puede ofrecer lá derecha? 
Tengo ganas de que un frente de 
centro-izquierda, que reúna aM arcos. 
Cuauhtémoc yCamacho Solís, y le dé 
una sacudida cabrona a la situación 
política actual" -

.Ante las críticas al PRI no .olvidemos que nos ha dado unidad, avance: social y estabilidad política 

En fotos de archivo, Fernando Ortiz Arana, Enrique B0rgo1 Garáa y José Ortiz Arana. 
/ 

/ 

No los defraudaré, 
promete Fernando 

"Creo en eJ PRI" 

Un viejo sueño que tuvo que esperar 18 años ... y la última 
prueba: dos meses de rumores, fmtas e incertidumbre. El ex 
líder del Senado protestará como candidato oficial dei PRI 
este sábado · -

-Rafael Camacho Guzmán _ 

Pú~lico enemigo del ex secretario de Gobierno de Antonio 
Calzada Urquiza y compadre de José Orti~ Arana, fllllmció su 
destierro. En una extraña misiva, dice que se encuentra 
gozando· "de cabal salud" y anUJJ.cia que se ha ido a vivir a 
Acapulco, lejos de los "fiíos como en nuestra ti~a se dan" 

+ Fidel tenía razón+ FOA p~r cmnptir su anhelo + Más· 
- abajo, en "Efecto 2000" caras largas + Ataque a Burgos en 

revista nacional + Sin investigación ni sustento-el ataque + 
El PAN habría comprado 500 ejemplares para regalarlos 

. , 
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Comunidad 
-. 

+ ¿Dónde estás, que has 
d~saparecido de mis ojos? 

Eduardd Mendoza Zaragoza 

Te sentí junto a mí. 
Más, estuviste en mi corazón. 
¿Por qué te has ido 
sin que yo note siquiera huellas de Tí? 

¿Dónde estás? 
¿Por qué te alejas 
cuando mi corazón estaba más prendido de Tí? 
¿Será posible comprenderte? 

¿O es que ya no existes, 
que eres cosa del pasado? 
~i existes, respóndeme ahora. 

· Si sólo eres ilusión, desaparece por siempre. 

Mi corazón seguirá abierto, 
atento a la revelación del ahora. 
Seguiré escuchando hasta que luces 
y campanas me anuncien la verdad. 

Abandonaré mi recuerdo de Tí 
y así te despojaré de mis miserias. 
Te liberaré de mi memoria 
hasta que resurjas en mi corazón. 

Ahora si, libres de ataduras 
cantaremos, Tú y yo, nosotros, 
un 

HIMNO A LA ETERNIDAD 

Vuelo, como el pájaro 
que juega de rama en rama. 
Canto, como el amanecer 
que irradia su brisa sonora. · 

¡Oh, verde primavera! 
Plena de luz al medio día, 
con tlls aguas de cristal 
en noches de luna llena. 

Bendita eternidad de hoy, 
de mañana y de siempre. 
Oh etemo presente 

, que enwelves la sencillez 
• " -de cada instante. 

Hoy vive el corazón, 
vive la gracia. 
Hoy he perdonado 
y tó~ ilusió~ se ha ido. 

¡Oh eternidad sonora! 
Arrobada en lluvia de estrellas 
y nutrida con lágrimas de amor. 
¡Oh tierno desfile de doncellas! 

Omnipotente y eterno Dios 
que .habitas las noches y los días 
llena ahora el corazón de los hombres 
para que siendo ricos dejen de ser pobres. 

Oh gran Señor: _ 
Bendito y alabado se.as 
Hoy he plantado un altar en el mundo 
por bendecir tu presencia 
por los siglos de los siglos. 

AMANE.CER 
DE QUEIUTAaO 
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Exigela Unión Genaro V ázquez 
que Comevi cumpla acuerdos 
E-lías Padilla Manríque.z, presidente de la Unión de 
Comerciantes Fijos, Semifijos y Colonos de Querétaro 
"Genaro Vázquez Rojas demandó que el director de la 
Comisión Estatal de la Vivienda, Federico Alcoc~r Delgado, 
cumpla los acuerdos a que llegaron ambas partes el 16 de 
enero para que el pago de intereses por créditos para 
vivienda sean accesibles. Ejemplificó el caso de Esther 
Rodríguez Lomelín: en 1990 recibió un crédito por 6 mil 
pesos para compra de materiales, y hasta diciembre del 96 
había pagado 8 mil pesos .. . y en su estado de cuenta su deuda 
no sólo no termina: debe pagar 4 mil 700 pesos: Elías Padilla 
pidió que los funcionarios de Comevi sean más "humanos", 
pues a sus agremiados les han dicho que "sólo muriendo 
dejarán de pagar sus créditos". 

Editorial 
La viabilidad del 

sistema de partidos 
En el transcurso de febrero se completará el cuadro 
de quienes contenderan por la gubematura del estado, 
Hoy, a seis meses de los comicios, tres partidos han 
formalizado la nominación de su candidato. En 
orden de aparición: el Partido del Trabajo a Gustavo 
García Jurado; el Partido Acción Nacional a Ignacio 
Loyola Vera, y-apenas el viernes 31 de ener~ el 
Partido Revolucionario Institucional a Fernando Ortiz 
Arana. 

Diversos factores harán de ésta una competencia 
singular: el fortalecimiento ·de los agrupamientos 
partidistas, el creciente y justificado descontento 

· ciudadano ante la invisible recuperación económica, 
que también ha alcanzado a las bases priístas y la 
previsible repercusión en Querétaro del notabl~ avance 
opositor en los más recientes procesos electorales en 
el país. · . . 

Al lado del desinterés y desencanto d~ medio país 
ante las formas de organización p-01ítii;a, expresados 

' en el abstencionismo electorat, se ha ido afinando en 
México el sistema de partidos como forma para 
definir democráticamente. En el horizonte no se 
advierte otro modelo. Démosle el beneficio de la 
duda. Que las campañas se orienten a una disputa 
seria, . con ideas y programas. Que las campañas' 
sirvan para convencer a la ci ud1fuulía de las bondades 
del sistema de partidos. Que las campañas sirvan 
para nutrir la vida cívica de Querétaro. 

Talaron 52 árboles en 
la colonia Arboledas 

' Cincm;ntaydosárbolesJ;ilerontaladosenlacoloniaArboledas 
el pasado 25 de enero, sin el consentimiento de los vecinos, 
denunció la señora Luz del Carmen Viveros. Ese día, "al 
despertar" los vecinos advirtiron que habían sido derribados 
los árbolesque se encontraban sobre la carretera al aeropuerto, 
entre las calles de Nogal y Morera. Los árboles tenían 4 años 
y medían entre 2 y 4 metros d~ altura. "Estamos realmente 
muy molestos; si las cosas son transparentes ¿por qué no se 
nos avisó? Aquí nadie supo, ni el presidente de los colonos, 

· Jesús Manzano", añadió. Al parecer los árboles fueron 
talados para mejorar la vialidad, "pero en estos tiempos no 
nos podemos dar el lujo de acabar con la poca vegetación que 
queda en la ciudad", puntualizó la vecina. (Guadalupe 

. Hurtado) 

Seguridad con violencia 
Ma. Josune Aguila Mejorada 

Fuí testigo de una riña que tal vez pudiera haber termina_do 
en homicidio. Dos personas a bordo de un vehículo 
perteneciente a una Sociedad de Protección y Seguridad a 
la Industria, bajaron del automóvil provocando, insultando 
y pateando el vehículo de otro conductor el cual se había 
estacionado sin dar señal para tal acto, siendo esto motivo 
del enojo de las personas mencionadas del vehículo de 
Seguridad y Protección. 

Al último no le quedó más que bajar con una especie de 
macana ya que dos miembros que supuestamente están 
encargados de la seguridad y protección lo iban a 
golpear. Inadmisible es que por una cauda no de suma 
importancia fuera a terminar en un tragedia y eñ una calle 
céntrica. 

Nos ofrecen seguridad y protección acompañada de 
violencia. 
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''Borrachines de La Flor.de Querétaro", llamaba Calzada a sus criticos 

Un sue_ño que tuvo que esperar 18 años ... 
y la última prueba:. dos meses de rumores, 

fintas e incertidumbre 
"Se cumple el anhelo mayor de mi vida". 
Con esta expresión Femando Ortiz Arana 
puso punto :Jjnal a una espera .real que se 
Rrolongó nada menos que por 18 años. Y 
puso fin también a dos meses de fintas, 
rµmores, señales cruzadas e incertidumbre 
en el PRI. Aún sus oponentes y críticos lo 
reconocen como iln político de primer nivel. 

Segundo hijo de José Órtiz Antañana y de 
Virginia Arana, nació en Querétaro el 26 de 
octubre de 1944. Su esposa es Susana Proal 
de la Isla y sus hijos: Femando, Mauricio y 
Erika. Sus hermanos: José -y Virginia; el 
primero, también dedicado al quehacer 
político, y la segunda, delegada del INEA en 
la entidad. 

Los estudios iniciales los hizo en las 
escuelas Benito Juárez y Vicente 
Rivapalacio, y en · 1968- se tituló como 
licenciado en Derecho por la Universidad 
Autónoma qe Querétaro. Siento estudiante 
aún, a los 19 años combinó su liderazgo ·en 
la Sociedad de Alumnos de Derecho y como 
Juez Municipal de Villa del Marqués. Ocupó 
también el liderazgo de la .Federación de 
Estudiantes Universitarios. Como empleado 
de la UAQ fue bibliotecario. 

El "destape oficial 

Arana nunca irá a la banca aunque en 
adelante mantendrá un pié en Querétaro y 
otro en el Distrito Federal. Fue diputado 
federal, asambleísta y senador, y de los tres 
cuerpos legislativos ha sido presidente. .,.. 
Escaló hasta la presi<lencia nacional del 
PRl, posición desde la cual en marzo de 
1994 disputó a &nesto Zedil19 la candidatura 
que quedaba vacante con el crimen de Luis 
Donaldo Colosii.. 

hábil concertador. Al lado de Calzada, "a 
Oi:tiz Arana se le conocieron. rasgos de 
ferocidad política que el ti~mpo y su 
sensibilidad le han hecho perder", escribió 
en abril de 1993 el influyente columnista 
Miguel Angel Granados Chapa . 

La cargada 
Igual que en 1979 Rafael Camacho 
Guzmán. Igual que Mariano Palacios en · 
1985. Igual que Enrique Burgos en 1991. 
Hoy "el hombre que Querétaro necesita" 
se llama Femando Ortiz Arana. 

Es la cargada. El "tropel de búfalos", 
en palabras del ex presidente José López 
Portillo. Una vez ungido oficialmente, 
todo el espacio ahora lo ocupa, el hombre 
que lo es todo. Lo de menos es quién dijo 
qué frase. Tras el ritual en las alturas, la 
"bienvenida" de las fuerzas vivas. -
Político connotado. Hombre preparado. 

Un gran líder, Hombre de ética. Un -
político consolidado para las . tareas 
políticas. La persona idónea pata que el 
PRI se mantenga-en el poder. Tiene el 
perfil que asegura el triunfo del partido. 
En su persona el PRI ha realizado una 
magnífica elección. 1; 

Político de amplia brilfante 
trayectoria. Cuenta con arraigo popular 
y carisma. Es el más viable para @cupar 
el gobierno del estado. Será un excelente 
gobernador. Gente de respeto y muy 
conocida por la ciudadañ:ía. Es la persona 
más indicada para dar c_,ntinuidad al · 
trabajo - intenso que ha desarrollado 
Enrique Burgos. Es quien mejor conoce 
la realidad de Querétaro. "Te dije: no 
podía ser otro ... " 

Como la prensa. cum_ple también · su 
tarea en· el relevo, l_a partida del 
gobernador Enrique Burgos ya empezó. 
Por lo pronto, de_ los titulares de primera 
plana ya fue bajado. 

En 1963 se inscribió en el PRl y 4 años 
después, en .la conmemoración del Triurúo 
de la República, ~te el presidente Gustavo 
Díaz Ordaz pronunció un discurso "en 
nombre de lá juventud queretana", 
intervención que le valió un regalo de Díaz 
Ordaz: un reloj Piaget en oro. 

También se desempeñó como profesor de 
filosofia.y derecho en la Universidad y como 
secrearío ae Ja Comisión Electoral del 
Estado', Ganador de las elecciones en 1972, 
Antonio Calzada Urquiza lo nombró Oficial 
Mayor del gobierno estatal, en cuya segunda 
mitad se desempeñó . ~mo titular de la 
Secretaría de Gobierno. 

En Querétaro le tocó el tiempo del 
explosivo crecimiento urbano, la aparición 
de grupos sociaks ·incorúormes y los 
primeros.pasos de la oposición de izquierda. 
El gobernador Calzada siempre trató de 
minimizar la presencia de los disidentes, a 
los que llamaba "borrachines de La Flor de 
Querétaro", en alusión a la cafetería del 
Jardín Zenea. 

OIJBBl'IBD con 
~' 

Desde que fom1ó parte de la Nueva 
Generación con Calzada Urquiza, ·ortíz 

En la víspera del destape de Femando 
Ortiz Arana, el 29 de enero la prensa locál 
publicó una extraña carta - fechada en 
Querétaro el día22-en papel membretado 
y con la presunta firma del ex gobernador 
Rafael Carnacho Guzmán. En la misiva -
redactada con eyidentes descúidos en 
sintaxis y ortografia--, el hombre que 
gobernara la entidad con mano dura entre 
1979 y 1985 anuncia su destierro. Dice 
residir ahora en el "exquisito y bello puerto 
de Adp';!lco'',, donde . es tratado 
"¡ espléndidanlente!" y donde permanecerá 
alejado de lós "fríos como en nuestra tierra 
se dan": 

Camacho Guzmán, declarado enemigo 
del virtual candidato del PRI a la 
gubernatura, admite encontrarse enmedio 

, de "luchas :fratricidas: por cierto esta vez 
en d seno de mi familia". · 

Y rechaza el "rumor" de que se encuentra 
gravemente enfermo. "inclusive (en estado) 

" 
El tránsito del gobierno de Calzada al 

quehacerparlamentariofavoreció el cambio 
de imagen del político: ahora ~s visto como De aquí al 6 dej~o (Fotos de José Armando Noguerón) 

.Público enemieo de FOA 

Camacho Guzmán, desterrado 
En Acapulco permanecerá alejado "de los fríos" de Querétaro 

comatoso". 
Diversas versiones indican c¡ue desde hace 

más de un año el ex mandatario sufre el mal 
de alzheimer. En agosto pasado circuló la 
versión de que se encontraba secúestrado. 
Para desmentirlo, el propio gobernador 
Enrique Burgos<:onfirmó que su ex jefe era 
víctima- de una disputa familiar y que se 
encontraba recluído por erúermedad. "No 
hay ninguna disputa de familias; no sé de 
qué habla Burgos", respondió molesta 
Mónika Camacho Zaldívar el 9 de septiembre 
cuando, para salir el paso a los rumores, 
hizo que su padre reapareciera - casi 
cargado en,andas-- en la inauguración del 

Teatro Rafael Camacho Guzmán, ubicado 
junto a la plaza de Armas. (El Nuevo 
Amanecer 325). 

"Debido.al importante momento político 
que se aveciña--,·y pj>r el bien y estabilidad de 
nuestro esfaClo", pide se dé a conocer que 
"Camacho Guzmán se encuentra gozando 
de cabal salud", puntualiza ·el padre de 
Rafael Camacho Sandoval, quien ha sido 
mencionado como posible rival de Ortiz 
Árana desde la trinchera del PRD. • 

En agosto de 1993, el ex mandatario 
concedió a Cristina Renaud, reportera de 
este semanario, la que ha sido la única 
entrevista desde que dejó el poder en 1985. 

(El NuevoAmanecer.119). La periodista le 
preguntó al compadre de José Ortiz Arana 
su opinión sobre Fernantio. "Mala, muy 
mala. porque perteneció a un equipo de 
gente conupta, de gente con muy mala 
leche, la del arquitecto Calzada, que ni es 
arquitecto y es una calzada pero de 
porquería". 

Ortiz Arana "es feroz enemigo mío pero 
no me ha podido hacer nada. Lo he bajado 

· de topas. Y no ha po?ido llegar ¡;orque la 
gente_ está concencida de la inmoralidad 
de.I tiempo de Calzada. Ñada -más". En 
1982 le impidió a OrtizArána ser candidato -
del PRI al Senado, aún habi~ndo sido 
postulado. De esa lo "bajó" en su lugar 
puso a Mariano Palacios Alcocer. 

Hoy, mientras la estrella de Carnacho 
Guzmán se extingue, Fernando OrtizArana 

· se coloca en la cumbre de su carrera política 
y ha comenzado a cumplir su sueño, su 
viejo sueño dorado. (Emz) 
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El viernes 31 de enero; desde las 4 de la 
tarde, la sede del Partido Revolucionario 
Institucional se vio aplastada por la multitud 
de priistas y medios de comunicación, 
quienes interesados en la convocatoria c¡ue 
se lanzaría para la postulación de su 
candidato a.gobernador, abarrotaban-cada 
vez más conforme pasaba el tiempo-- el 
auditorio Luis Donaldo Colosio, en cuya 
entrada, en la parte posterior del edificio, se 
podían observar destacadas figuras del 
partido tricolor y militantes en general. 
Comenzó Ja sesión, en donde se dio lectura 
a la convocatoria expedida por el Comité 
Ejecutivo Nacional, para participar en el 
proceso interno que arrojaría al candidato a 
la gubematura del estado. 

"Cumplir con los requisitos de eligibili(Jad 
que marcan las constituciones federal y 
estata1, 10 años de militancia partidista, 
haber tenido un puesto de elección popular 
a través del partido, tener adheridos el 50, 
30 y 30 por cientó de los sectores estatales, 
comités municipales y consejeros políticos 
respectivamente", además de una serie de 
documentos persónales-incluyendo copia 
de la renuncia al cargo público que 
ocupasen-, fueron los requisitos 
mencionados para insc-ribirse como 
precandidato y abanderar la causa priista en 
las próximas elecciones. 

El. presidium se cerró en un gran 
rectángúlo, en el cual tornaron lugar los 
diputados locales y federales queretanos, así 
como la senadora Sonia Alcántara, además 
de algunos miembros y dirigentes de los 
sectores, así corno de la dirigencia juvenil 
tricolor. 

Terminada la lectura, cada uno de los 
dirigentes de los sectores obrero, campesino 
y popular manifestaron su resolución de 
apoyar al senador Femando Ortiz Arana, 
aduciendo "una gran trayectoria política'', 
además de carácter y presencia. Así también; 
los 18 comités municipales y los consejeros 
políticos se pronunciaron a favor de quien 
algún día ocupara el liderazgo de las cámaras 
de diputados y senadores. 
Terminado el acto, en procesión, el priismo 

ortizaranista subió por 5 de mayo para bajar 
posteriormente y desembocar sus pasos en el 
Palacio de la Corregidora alrededor de las 8 
de la noche, donde Enrique Burgos García, 
gobernador del estado y "primer priista". 
estatal, los recibió y afirmó la "presencia, 
capacidad, fortaleza y experiencia" de su ex 
compañero universitario. 

Hizo su aparición momentos después el 
alc~lde Je~s R'odríguez Hemández -

Parte sustancial del discurso 
-pronunciado por el senador Femando 

Ortiz A rana tras el registro de su 
precandidatura, el sábado 1 de febrero. 

Llego este día a mi tierra profundamente 
emocionado Vengo a cumplir junto con 
ustedes .el anhelo mayor que ha tenido mi 
vida política. Siempre he deseado, y esto lo 
he hécho público, servir a Quer~taro. Por 
circunstancias que· s.e dan en el quehacer 
político partidario, he desempeñado diversas 
responsabilidades. Todas han sido muy 
honrosas, pero ninguna lo será más que 
poder ser gobernador de Queréatro". 

"Hace un momento gracias a su respaldo 
me registraron como precandidato del PRI a 
la gubernatura de Querétaro. Asumo· la 
responsabilidad que implica la 
precandidatura. En ella habré de llevar a 
cabo un intenso diálogo con los miembros 
del partido. 

Haremos una campaña de proselitismo . 
habl¡andQ con los. priistas en diversos 
municipios y solicitándoles su apoyo y 
respaldo,· explicando nuestro proyecto y ' 
nuestros propósitos que son los del partido. 
Después, si la convención del partido me 
honra designándome candidato, iniciaremos 
una campaña que tenga como característica 

Auditorio Luh Donaldo Colorio. 

Ya no habrá más especulaciones 

Día de destap~ en dos frentes: en 
uno, euforia y vivas; en el _otro, 
incertidumbre y advertencias 

Tras la nominadón. 

Arranque de campaña. 

nombradoalgunavezcomoposible-,quien 
en medio de la Plaza de Armas, se vió 
obligado a responder a la lluyia de preguntas 
lanzada por los reporteros que salían de ver 
al gobernador. "Tomo como una brillante 
oportunidad el haber sido mencionado para 
candidato a gobernador... nunca he 
pretendido un cargo en especial. Femando 
es uno de los mexicanos con más amplia y 
brillante trayectoria del trabajo político. 
Representa las características que todos los 

Fotos de José Armando Noguerón Silva. 

queretanos desean para una contienda 
electoral_", expresó el edil queretano a este 
semanano. 

Mientras tanto, a 300 metros del PRI, en 
las oficinas de José Ortiz Arana, las caras no 
eran las mismas. En el patio, durante toda la 
tarde, se encontraron reunidos los líderes y 
miembros de los integrantes de Efecto 2000 
-grupo político de Jósé-, todos ellos 
esperando la resolución de su líder ante la 
súbita aglomeración en el PRI y el anuncio 

Unidad y compromisos sociales, 
divisas de mt campaña: Fernando 

principal, escuchar las- demandas de la 
población queretana. Analizar juntos el 
momento que estamos viviendo y buscar 
entre todos un mejor futuro para Querétaro. 

Lo haremos estableciendo compromisos 
que efectivamente podamos cumplir. Esa va 
a ser la divisa con la que habremos de iniciar 
nuestro trabajo. Si después de la candidatura, 
logramos en una elección transparente y 
rigurosamente apoyada a la ley, el triunfo, 
sabremos primero cumplir los compromisos . 
que se adquieran y asumir las exigencias 
que Querétaro, México y la política.estárt . 
demandando. 

Este es un acto de unidad partidista en 
Querétaro en el que agradezco el apoyo de 
los sectores agrario, obrero y popular, de los 
comités seccionales, del consejo político 
estatal y de los consejos políticos 
municipales. Soy un hombre comprometido 
con mi partido y creo en el PRI. No ignoro 
que hace falta corregir a-:titudes, conductas 
y evitar vicios. Conozco las demandas 
principales del estado. Se ·. que juntos 
llegaremos a ' una etapa superior de 

desarrollo. 
Entiendo también que a partir del empleo 

se puden resolver muchísimos problemas y 
que todavía hay muchos careciendo de lo 
mas indispensable para el sustento de su 
familia y educación. Todos habremos de 
trabajar para responder a esas demandas. 
Somos un partido unido y de grandes 
organizaciones con una gran militancia 
personal. Estamos cambiando como 
organización partidaria y el PRI durante su 

-victoria, ha sabido responder siempre a los 
nuevos tiempos y a las nuevas demandas. 

-ustedes y yo somos orgullosamente-priistas. 
No olvidemos, frente a las críticas al PRI, lo 
que ha venido batiendo por nuestro país. No 
desconozcamos la estabilidad política, el 
avance SQcial y la unidad de los mexicanos. 
Iniciaremos en Querétaro, una campaña 
democrática electoral. Yo<:reo, por un parte, 
que la política sirve para unir y es suma de 
voluntades para encontrar coincidencias 
entre todos. Yo confio en que el debate 
político no divida, sino una a los queretanos. 

No se vale entrar a un proceso democrático 

de la precandidatura del hermano menor de 
los Ortiz Arana en todos los medios de 
comunicación. "Ocho meses de trabajo no 
van a ser en balde", iremos aunque sea sólo 
a quitarle votos a Femando", "tardaron un 
mes en destapar a Femando porque estaban 
pensando en cómo damos en la madre'', "no 
le hace, de todos modos nos registraremos", 
"si no es por el PRI será por otras vías", eran 
sólo algunos de los comentarios que se oían 

Pasa a la página 5 

electoral pretendiendo descalificaciones. Y o 
respeto a mis adversarios. Creo que la 
diversidad política da fortaleza a Queréatro 
y al país. Querétaro, en los últimos años ha 
consolidado su sistema democrático y ha 
avanzado en la respuesta a las demandas 
sociales. Lo ha hecho conducido por un 
queretano excepcional, un gran gobernador, 
a quien expreso desde aquí mi respeto político 
y_ mi enorme aprecio personal, Enrique 
Burgos García. Vamos juntos a iniciar un~ 
campaña caracterizada por ser propositiva, 
para lograr una etapa más en el desarrollo 
de Querétaro. Vamos a respol).der a los 
campesinos, que hacen producir la tierra 
con un gran esfuerzo, y que justamente 
reclaman mejores condiciones para su 
dignidad. Vamos a encontrar fórmulas para 

-que las cla$(:smediaspopulares se incorporen 
más al progreso del estado. Reconozcamos 
la diversidad de la sociedad de Queréatro, la 
cual no impide la unidad de propósitos y 
objetivos. Termino diciendo que tengo mis 
afectos en Querétaro y que lo quiero servir 
con vocación, honestidad, y sujeto al juicio 
de todos ustedes. 

No los voy a defraudar hoy como 
precandidato, mañana si lo deciden como 
candidato y después como gobernador. 

Todo será para servir a Querétaro. 

.. 
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entre la gente de Efecto 2000.ante la incertidumbre 
que reinaba. 

Desde las 9:30 de la mañana del 1 de febrero, en 
el Auditorio Luis Donaldo Colosio se comenzó a 
preparar el escenario para que Fernando Ortiz 
Arana fuese ungido como candidato. Prensa y 
priistas aguardaban el momento en que el senador 
se acercara a la mesa y entregase los papeles que la 
convocatoria marcaba como requisitos, mientras 
que mucha ·gente se arremolinaba afuera 
arrebatando playeras a los organizadores, quienes 
las comenzaron a arrojar al aire: Alrededor de las 
12 del día hizo su aparición Femando Ortiz Arana 
con esposa e hijos, y luego de pasar entre 
camarógrafos, fotógrafos, reporteros y 
simpatizantes eufóricos, entregó una carpeta, cuyos 
documentos de.spués de una revisión protocolaria 
ante cámaras y micrófonos, se dieron por buenos. 
Entonces, después de dar beso y abrazo a su 
familia, marchó por 15 de mayo hacia el mercado 
de La Cruz. · 

Todo había estado ya dispuesto. Desde antes de 
las 12 de la noche del día anterior, Marco Antonio 
León H~fI!ández -presidente estatal del PRJ- se 
había estado-paseando nervioso por la explanada 
del mercado, lugar precise donde se realizó el 
primer mitin del precandidato y que muchos 
recuerdan como la obra más notable de Mariano 
Palacios como glcalde. 

Cuando Fernando Ortiz Arana llegó ya lo 
esperaban unas 4 mil personas con porras y vivas. 
No tardaron en manifestar su apoyo al micrófono 
los líderes de las organizaciones partidistas y por 
último habló el candidato. . 

"Siempre he deseado, y esto lo he hecho público, 
servir a Querétaro. Por circunstancias que se dan 
enel quehacerpolíticopartidario,hedesempeñado 
diversas responsabilidades. Todas han sido muy 
honrosas, pero ninguna lo. será más que poder ser .. 
gobernador de Querétaro". 

Marco Antonio LeónHemández, presidente Estatal delPRI. 
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Desaseo e irresponsabilidad en la nominación de candidato_, advierte 

Vive el PRD un proceso de 
''lumpenización'': Córdova Rivas 

El secretario de MoWnientos Sociales analiza severamente a su propio partido 

En opinión de Joaquín Córdova Rivas, la 
fonna en que la dirigencia estatal del 
Pártido de la Revolución Democrática 
(PRD) ha manejado el delicado asunto de 
la nominación de su candidato al gobierno 
del estado "ha sido desaseada y poco 
responsable". Como ejemplo de ello, 
·precisa, "ocurre que mientras un 
ciudadano se autopropone como 
precandidato externo y se le ningunea, 
los dirigentes manejan nombres de 
personajes y ex funcionarios públicos 
que ni enterados están". 

Secretario de Movimientos Sociales 
del comité ejecutivo estatal y psicólogo 
de profesión, Córdova Rivas es un 
militante que ·proviene de la vieja 
izquierda. Formó parte de la dirigencia 
estatal del Partido Mexicano de los 
Trabajadores y por muchos aijos ha sido 
la voz más lúcida de la izquierda -PMS 
y PRD-- en los órganos electorales. 

Recientemente removido de su cargo 
como presidente del Consejo Estatal de 
ese partido por una "rara, irregular e 
improcedente decisión" del comité 
ejecutivo estatal, el dirigente realiza una 
severa autocrítica y reconoce que su 
partido "se ha quedado estancado en una 
etapa muy primitiva de su desarrollo y 
vive un proceso de lum¡iénización", que 
se refleja en los s!guientes rasgos: 

"El discurso dominante al interior es 
contradictorio: mientras por un lado se 
descalifica a algunos consejeros 
electorales por su cercanía con el 
gobierno, por el otro lado esta cercanía 
con el gobierno es vista como la principal 
cualidad en algunos prospectos para la 
candidatura al gobierno del estado. 

"Asimismo, al interior se carece de 
criterios claros y estal5les para el trabajo 
porítico, y éste es orientado baj<? la mera 
conveniencia; la acción de los grupos 
sociales que se mueven al amparo del 
partido no pasan del nivel contestatario; 
no hay desarrollo político ni se avanza 
hacia la elaboración de propuestas y· 
proyectos viables; ésto a caus"a del 
"cortoplacismo". 

"Este proceso de lumpenización · se 
traduce también en incapacidad para 
convivir con los medios de comunicación: 
si éstos critican nuestro mal trabajo 
pólítico la reacción es simplemente decir 
que 'nos están pegando' óque 'nos atacan 
porque somos revolucionarios"'. 

En la enumeración de los defectos del 
PRD, Córdova Rivas agrega la adopción 
de posturas de oposición sistemática, sin 
buscar mecanismos de diálogo y 
negociación ,eficientes; además en lqs 
movimientos reivindicativos cuando la 
negociación se busca es sólo para 
favorecer a grupos particulares y no al 
partido. . 

El partido se ha convertido en una 
confederación de movimientos y 
organizaciones donde, incluso, "todos 
pelean entre sí, y hemos llegado a tener 
casos en que un grupo de afiliados al 
partido invade a otro grupÓ de afiliados; 
muchas veces pareciera que la verdadera 
pelea consiste en ver quién es el más 
macho". 

Lo peor de todo, reflexiona Córdova 
Rivas, es que los dirigenes del partido y 

• las organizaciones que· se mueven a su 
interior ·~ni siquiera ven que tienen 
responsabilidad histórica y se justifican 
de una manera muy cómoda". . 

En cuanto a la actitud ante los procesos 
electorales, expone que en 1994 el PRD 
local se confió al efecto de la campaña 
cardenista. El raz9namiento era: "si 
Cárdenas nos traerá votos para qué 
hacemos trabajo". En 1997 "se está 
esperando el efecto dominó. Como el 
partido ganó Tula y l':leza, se cree que 
automáticamente aquí vamos a cosechar 
miles y miles de votos. Hay un exceso de 
confianza. Algunos compañeros llegan a 
exclamar: ¡Fácil... hasta .triplicaremos 
núestros votos! ¿Con qué planes? Pues 
con ninguno. No hay estrátegias ni interesa 
que haya. Y si hay quienes las proponen se 
las considera estorbos. .. y van para afuera". 

Por cuanto hace a Arroyo Seco, el 
municipio serrano que a partir de 1988 ha 
sido uno de los principales focos de 
desarrollo del PRD en la entidad, Córdova 
Rivas advierte que "en tres procesos 
electorales no hemos tenido capacidad 
para ganar la alcaldía ni para echar fuera 
a un alcalde, ni ~iquieraal actual, Domingo 
Gómez Landaverde, de quien 
prácticamente todo el pueblo está harto". 

El error principal que se cometió en 
Arroyo Seco, según su análisis, fue la falta 
de un programa de identidad partidaria 
que consolidara al PRD. En lugar de ello 
lo que hubo fue "la incursión de grupos · 
que entraron a la rebatinga del municipio", 
además de que "buena parte de nuestros 
militantes son inconformes del PRJ y aún 
continúan moviéndose de acuerdo a la 
lógica de la inconformidad priísta. Si hoy 
el PRJ lanza a un candidato atractivo la 
votación del PRD podría desplomarse". 

LA RAZON DE LA AUfOCRITICA 

Joaquín Córdova Rivas no desconoce la 
sensioilidad que existe en las instancias 
directivas perredistas ante la crítiea y la 
autocrítica pero considera que éstas deben 
hacerse abiertamente y con responsabi
lidad. Admite que "después de años de 
ventilar a través de la prensa los conflictos 
internos, se llegó al principio de que la 
ropa sucia se lava en casa. Hoy, tan malo 
es ponemos a pelear· en los medios como 
hacer creer que vivimos en el paraíso 
terrenal". Sí , añade, pero a la ciudadanía 
no podemos llegarle con un discurso de lo 
que no estamos haciendo. Tenemos que 
reconocer ·nuestro nivel de desarrollo y 
enfrentar con madurez nuestros problemas 
internos. "Después ·de mucho tiempo de 
representar al partido ante ef IFE me 
incorporé a la dirigencia con la idea clara 
de que el partido tenía que cambiar. Tal 
vez yo ~edo permitirme el lujo de la 
autocrítica porque del PRD no me sirvo 
para conseguir lotes o plac¡¡s de taxis -
reflexiona. Yo puedo prescindir del PRD 
y mi nivel de vida sigue igual. A algunos 
compañeros, en cambio, les da mucho 
miedo porque han hecho depender del 
partido incluso su sobrevivencia física". 

' 
OTROS FACTORES 

Según el dirigente .opositor, "buena parte 

de la izquierda queretana, la que tiene 
ideas y propuestas, ha estado fuera o ha 
dejado las organizaciones políticas, 
dejando el espacio a los contestatarios. 
Hoy ·muchos prefieren moveFse en 
movimientos ciudadanos para no 
someterse al desgaste de la vida partidaria, 
cuya institucionalidad es aún muy débil". 

Durante los años 70s y aún en los 80s la 
militancia de izquierda no tenla viciosru 
estaba sometida. a dinámicas de desgaste 
interno. Es más, mucho del trabajo político 
y social de esas épocas era por fuera de los 
partidos. Hoy, cuando hay posibilidades 
reales de influir cuando hay'ijosibilidades 
de hacer algún negocio, es cuanáo todo 
mundo se apunta" . Mientras, los 
luchadores de otros tiempos en realidad 
no están dispuestos a someterse a desgastes 
internos cuando en su época les tocó incluso 
vivir la represión en el Campo Militar 
Núm~ro Uno". ' 

DE CARA AL SEIS DE JULIO 

Gór.Qova Rivas considera que en el plano 
electoral al PRJ la · pinza se le ha ido 
cerrando así: ef ·pAN ha avanzado en las 
·ciudades importantes. y ·éLPRD Ie ha ido 

· arrebatando muchos de sus municipios 
cautivos, aunque pequeños. "Hoy el PRD 
tiene que concentrar su trabajo polítíco en 
las áreas donde hay más ciudadanos 
empadronados, y por ello "debemos irnos 
sobre los municipios más grandes". 

El proceso electoral del 97 en Querétaro 
será de "competencia muy fuerte". El PRJ 
aún mantiene base social pero ésta es cada 
vez "más inconforme y más crítica" y hay 
las condiciones para q_ue una parte de esa 
base social incline su voto por la oposición. 
"Tenemos que saber capitalizarlo". ' 

Reconoce que buena parte de esa base 
priísta que estaba en peligro de emigrar 
hacia otros partidos se reagrupó en tomo 
a José OrtizArana, quien en su precampaña 
sostuvo un discurso de' "crítica con 
fundamentos pero sin propuestas reales; 
una opción política no puede fundarse en 
la honorabilidad y la ética personal". Hoy, 
con la fuerza que acumuló, seguramente 
José negociará otras posiciones, considera 
Córdova Rivas. 

Como lo hizo con prácticamente todos 
losgruposymqvimientos,JoséOrtizArana 
"se acercó al PRD, incluso yo fuí invitado 
a un debate radiofónico con él", pero de 
eso a que pueda ser candidato del PRD hay 
mucha distancia. "Circuló la versión de 
que Jesús Ortega, secretario general del 

· CEN del PRD, lo había propuesto, pero 
Ortega negó que eso haya ocurrido. 
Además, José. Ortiz Arana siempre fue 
claro: la candidatura que le interesaba era 
la del PRJ". 

. Nosotros "tenemos que seguir nuestro 
proceso, pero tenemos que ser más 
responsables. Para ello, por último, 

_ Córdova Rivas considera que se incurrió 
en errores y falta de ética al no fortalecer 
la posibilidad que representa César Pérez 
Guzmán. "Al menospreciarsele, pareciera 
que la intención es poner la candidatura 
en charola de plata a un funcionario o ex 
funcionario pasta ahora anónimo. Si así 
va a ser, por lo menos que le .cueste 
tantito .. . " (Emz) 
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Fidel tenía razón: el bueno era Femando 
Ortíz Arana. No fue el nueve de enero; ni 
lasegunda~ana del primermes; ~poco 
el glorioso 23 y mucho menos el cmco de 
febrero. Fue el último día del mes que viera 
nacer la candidatura de Calzada, de 
Camacho y de Paiacios. Después de los 
rumores, de las especulaciones, de las salidas 
en falso, el "destape" llegó al medio día del 
viernes pasado. Y a trabajar. · · 

Por la tarde, en el auditorio que lleva el 
nombre del desaparecido Luis Donalt!o 
Colosio, la conyocatoria de ley para el 
registro de los precandidatos. Poco a poco 
llegan los delegados y los colados. 
Ahí está Sonia,-¿cómo que está enojada, 

no?, dice alguien de la prensa colocada en el 
estrado del auditorio como "grada de estadio 
europeo"; también está Ernesto Luque, 
otra vez comparsa del proceso, quef eleará 
con todo para ocupar la casona de Jardín. 
Guerrero; sentadito y con una amplia sonrisa 
José Manuel García, el diputado que no se 
cansa de . repetir "todo se lo debo a 
Femando"; y Domingo Olvera maestro 
de derecho fiscal que suplirá a FOA en ·el 
Senado. Llega Iván Pérez Guzmán y lo 
sientan en la mesa de honor; sólo aguanta 
dos minutos: se para y observa los detalles 
del evento; por la noche, en_ la explanada del 
Mercado de la Cruz, hará lo mismo. En los 
siguientes meses no hará otra cosa que 
coordinar. 
Al término del acto, la avalancha priísta. 

Con Femando,_ dice Ez.equiel Espinosa; 
con Femando, repiten Guillermo Rojas 
- ¿próximo diputado?-Ruperto Gud.iño 
y quien pueda hacerse del micrófono. 

Al día siguiente hay otra fiesta, en el 
mismo lugar. Se registra FOA como · 
candidato. Ahí están los ToITeS Landa, los 
Proal de· la Isla, Arturo García Peña, 
Ana Bertha Silva - ¿en la lista del 30%?
y muchos, muchos más que compraron el 
billete de lotería. De ahí a La Cruz. Hablan 
Euquiel, Guillermo, Sergio y Ruperto 
que se deshacen en elogios para el senador, 
que observa con seriedad: "el de mayor 
arraigo, el más inteligente, el más político, 
el mejor" como cada seis años, pues. Y 
León Hemández es breve: "el PRI no les 
falló" . 

CALZADA FUE LA LLAVE DE FOA 

Hace 24 años, la carrera por la sucesión en 
el estado tenía tres competidores: Alfredo 
V. BonfU, distinguido amealcense y 
entonces líder nacional de la Confederación 
Nacion~I Campesina, Manuel Suárez 
Muño·z, secretario de Gobierno de 
Juventino Castro y Antomo Calzada 
Urquiza, preside11te del llamado municipio 
del centro y compadre del Secretario de 
Gobernación de Luis EchevelTÍa Alvarez, 
el expresidenciable Mario Moya Palencia. 
En la tercera semana de enero, cuando Ja 
contienda arreciaba, la balanza se inclinó 
en favor del edil queretano. Nueve días 
después, el 28 de enero de 1973, Bonfi.l 
fallecía en un trágico accidente aéreQcuando 
viajaba a Quer~taro para expresarle su 
apoyo al arquitecte. 

"La nueva generación" fue el lema de 
campaña del arquitecto y paia echarla a 
andar,. se rodeó de jóvenes estudiantes y 
profesionistas recíén egresados de la 
Universidad Autónoma de Querétaro. 

Entre ellos se encontraban dos hermanos, 
vecinosdelbarriodeSantaRosade Viterbo, · 
que habían destacado en la entonces 
poderosa Federación de Estudiantes 
Universitarios de Querétaro y que hacían 
sus "pininos" en las "grandes ligas": 
Femando y José Ortiz Arana. 

Después de tomar posesión Caliada 
Urquiza designa Oficial Mayor de Gobierno 

. a Femando. Tres años después, el joven 
abogado llega a la Secretaría General de 
Gobierno por lo que _ algunos analist lS 

políticos lo consideran el "poder tras el 

Por Luis Gabriel Osejo Domtnguez 

STA 
+ Fidel tenía razón +FOA por cumplir su sueño+ En elPRicaras alegres 
+Más abajo, en "Efecto 2000" caras largas+ Ataque a Burgos en revista 
nacional+ ''Virrey de Querétaro" lo llama el autor del reportaje+ Sin 
investigación ni sustento el ataque + El PAN: habría comprado 500 
ejemplares para regalarlos 

trono". 24 años, tres intentos y, ¿cuántos 
sueños? después, Femando Ortiz Arana es 
el candidato del PRI. • · 

EL EFECTO DE EFECTO 
_.. 

Mientras que en 5 de Mayo el ambiente es de 
fiesta - abrazos por aquí, sonrisas por allá-
cuadras abajo, en Juan Caballero y Osio, la 
casi centena de militantes de "Efecto 2000" 
parecen asistir a un velorio. 
- Ya nos llevó la chingada, ese! comentario 

de un joven que resume todo. 
El precandidato, que iniciara su lucha por la 

candidatura del Revolucionario Institucional 
hace siete meses, no llega y no hay estrategia. 
Adentro de un salón de juntas Granado~, 
Galicia, Trejo y Borl:>olla sostienen una 
conferencia telefónica con el herm<>no mayor 
de Femando. Media hora después, Galicia 
Medina improvisa un templete y se dirige a la 

. concurrencia: "mañana a las once decidimos 
si nos registramos". La gente está - triste, 
frustrada, indignada. "Si nosotros caemos, 
Pepe también". Al díasiguientenopasanada 
porque el esperado no llega, está desaparecido; 
pero allá, en el mercado de La Cruz más de 
veinte vehículos todavía con restos de 
calcomanías de "JOA Juntos, Organizados y 
Activos" han transportado a un buen número 
de personas que aplauden a rabiar al 
precandidato Femando OrtízArana. Así es 
la vida. 

EN REPORTAJE SIN SUSTENTO, 
SE ATACA A BURGOS 

DFJARA AL PUEBLO QUERET ANO". 
El reportaje -firmado por Juan Manuel 

DávilaRodriguez- esuna especie de collage 
informativo; es decir, junta información 
anterior y 1 e da interpretación sin sustento, sin 
bases. Publica notas aparecidas en diferentes 
medios locales, inclusive copiando en la página 
23 letra por letra y coma por coma el 
comentario publicado en el PW'lto df! Vifta~1 
número 336 cuando se refiere a la mfluenc1a 
del Secretariq General de Gobierno, 
Alejandro Espinosa Medina. 

En dicho reportaje llama al gobernador 
''virrey queretano", que "se promueve en 
varios medios con aureola de joven brillante" 
que "a unos meses de dejar el poder, busca ya 
la titularidad de la Secretaría de Trabajo y 
Previsión Social"y lo acusa de haber logrado 
lo que no pudieron hacer ni Mariano ni 
Camacho "crear una deuda interna de 
prácticamente cero a ¡mil millones de pesos!, 
en tan solo cinco años" . 

Dávila Rodríguez entrevista al 
coordinador de la fracción panista en el 
Congreso, Felipe Urbiola Ledemia, quien 
señala "con impotencia" que "en varias 
ocasion~s ha pedido que despachos externos 
lleven a cabo una auditoria afondo en diVersas 
dependencias del gobierno, entre ellas la 
oficina del señor gobernador". 
. Más adelante, indicando como fuente al 

cordinadorde campañapanista del excontralor 
Cevallos Urueta, lo señala como el propietario 
del rancho "Huerta Vieja" la que describe 
como "una enorme finca --de cer"a de 150 
hectáreas totalmente alambradas-propiedad 
del gobernador que entre otras cosas cuenta 

Si usted amigo lector pasó frente al Congreso con un lago artificial y una lujosa edificación 
del Estado el miércoles de la semana p~da que muestra el refinado gusto del mandatario 
por ahí del mediodía entonces seguramente estatal". 
recibió un ejemplar de Huellas d~I 27 de -. -Jesus Rodriguez tampoco se escapa del 
enerodel997,unarevistaeditadaenfa-cjudad , periodista quien escribe del edil que (está) 
de México que se distribuye catorcenalmente - "acusado constantemente de enriquecimiento 
ycuyodirectorgeneraleseltabasqueñoJorge ilícito"yponeenbocadeladiputadaperred~ta 
Cantón Zetina. Lo anterior no tendría MarthaPérezSaid"queenlugardereprimir 
relevancia si no fuera porque _en la portada campesinos debería amarrarle las manos al 
aparece una fotografia del gobernador presidente municipal cuyo enriquecimiento 
EQl'ique Burgos García y una nota que hasidoalavistadetodoelmundo" ycontinúa: 
adelanta el reportaje en interiores: . "(Jesús) ha contado con la complicidad de 
"QUERETARO, ENDEUDADO Enrique EnriqueBurgosquelehapérmitidodecenas 
Burgos amasó una gran fortuna: PAN" ·y en de negocios turbios". 
las páginas 18 y 19 cabecea "ENRIQUE Tambien entrevista a Rodolfo García y 
BURGOS GARCIA EN LA MISERIA Díaz,dirigentede!PartidoLiberalDemó~ata, 

quien dice del gobe~adorque "acostumbra 
hablar de los postulados de Benito Juárez y 
retratarse con él para luego ir corriendo a 
besarle el anillo a monseñor Mario de 
Gasperin". 

El reportero titula un recuadro, "En sólo 
cinco años Enrique Burgos se convirtió en 
uno de los h<mtbresmás ricos de Quc::rétaro" 
y se remite a la entrevista con Luis antonio 
Zapata, quien se pregunta "¿sus 
propiedades? tiene varias" y señala al . 
Rancho Huerta Vieja, ''varias casas en 
Desarrollo Sanfandila". En el primero 
"entrevista" a Marcelino "N" "caballe
rango del rancho" que "sonriente~ente 
aceptó que el gobernador llega casi cada 
semana".Serefierealaentrevistapublicada 
por el número 12 de la revista Dderes y sin 
asegurarlo deja abierta la posibilidad de 
que cada una de-las 12 planas donde apareció 
le costaron entre 35 y 50 mil pesos. 

Por último, el reportero de Huellas , tiene 
un craSQ error al señalar que el gobernante 
cometió una aberración al "cambiarle el 
nombre al Estado de Querétaro de Arteaga 
por el de Santiago de Quer&aro". 

La publicaciól\;¡a Ja {>'ptica del .estudio, 
constituye un golpe baJP al gobierno de 
Burgos García. No tiene mayor 
investigación y la información es manejada 
de forma tendenciosa. No presenta alguna 
prueba -:-eomo la constancia del registro · 
público cuya sede se encuentra en el 
municipio pan~ta de San Juan del Ríi:r-
que señale a Burgos como propietario del 
rancho"Huerta Vieja" y solamente sostiene 
su dicho en la "entrevista" a "Marce
lin.o N". 

De acuerdo a información no confirmada, 
el Partido Acción Nacional habriacomprado 

· para regalar a la gente 500 ejemplares de 
Huellas confines electorales. Pero también 
hay quien dice que efectivamente se 
compraron pero "para que no salieran a la 
luz pública". Quien ·esto escribe se 
comunicó telefónicamente al PAN para 

-preguntar por la revista y del otro lado de la 
línea un joven contestó "Sí, aquí Ja tenemos 
(la revista), pero están bajo llave y ahorita 
no está la secretaria". 

En aras de no enrarecer el ambiente 
electoral debe aclararse la inforÍnación 
vertida por Dávila Rodriguez. Tambien 
por salud pública. 

PUNTO Y APARTE 

El panista Francisco Ganido Patrón 
podría perder la posibilidad de contender 
por la presidencia municipal. El motivo: 
aparentemente no reune los cinco años de 
residencia en el municipio. En los próximos 
días se define la situación .. , Guillermo 
Herbert Pé~ "Billy", Enrique Rabell 
Femández- a quien por cierto muchos ya . 
colocan en la Secretaría de Educación o en 
la de Salud en d próximo sexenio-- y 
Mariano Amaya enredaron el proceso de 
elección de rector en 1979, a tal grado que 
tuvo que emerger una cuarta opción en la 
persona de M ariant1 Palacios Alcocer,.. 
entonces director de la F acuitad de Derecho. 
Casi 18 años después "Billy" Herbert 
anuncia su decisión de hacer campaña para 
obtenerlacimdidaturadesu partido,Acción 
Nacional, para la gubernatura del estado; 
quince días después dice que siernpre no y 
deja abierta la posibilidad de participar en 
la elección interna del PAN para contender 
por alguna curo! federal; y la semana pa:..: ~a 
envía su renuncia al blanquiazul por 
"convenir a los intereses de varias pers.:mas" 
y envía un mensaje a la prensa "por favor 
no hagan que de esta decisión (su renuncia) 
se haga un escándalo porque es lo que 
menos pretendo". Pero no dice nombres. 
Tampoco hechos. Lamentablemente ... 
Seguimos esperando al candidato del PRD 
para comenzar la fiesta. ¿Aceptará Cama
cho Sandoval? porque otros manejaban/al 
ex efectista José Ortíz Arana. Veremos. 



"Estoy plenamente convencido de que vamos 
a ganar. De esto estaremos platicando por 
ahí del 8 de julio porque esto ya está 
definido". Ese! ingeniero agrónomo Ignacio 
Loyola Vera, el empresarió que apenas el 
pasado 26 de enero resultara electo por su 
propio partido, Acción _Nacional, como 
candidato a la gubematura dt:,I Estado. En 
su oficina de campaña, ubicada en el número 

. 57 de la calle de Arteaga, recibe a El Nuevo 
Amanecer para platicar de su perfil católico, 
de su familia, de sus hermanos, de su certeza 
en el triunfo y de los grandes mitos .que han 
rodeado al blanquiazul. Esta es la entrevista: 
-¿Ingeniero, qué lo mueve a participar en 

la política partidista? 
·- En lo personal, me movieroq las ganas 

del cambio; el coraje, sano por supuesto, que 
desde la Coparmex sentí cuando hicimos 
propuestas para solucionar los problemas 
bancario y fiscal sin respuesta alguna; no 
nos escucharon, por ello decidí entrar a las 
entrañas del poder y desde ahí buscar el 
cambio. 

"Político he sido siempre. Toda mi vida 
he hecho política. Lo único diferente es que 
ahora estoy en un partido. Yo creo que', 
como dicen por ahí, la política es algo tan 
serio que no podemos dejarla en manos de 
los políticos y la política se metió con_ los 
empresarios, con los ciudadanos comunes y 
corrientes". 

-¿Tiene algún significado especial el 
hecho de que ahora algunas familias 
tradicionales en el estado, como fa suya y la 
del contador Cevallos, busquen el poder al 
margen del partido oficial? 

-En primer lugar no somos familias 
aristocráticas. Somos familias de trabajo, -
no somos dueños de grandes extensiones de 
tierra ni empresarios "de llamar atención". 
Yo elegí a Acción Nacional, para participar 
en la polltica, no porque haya pensado 
maquiavélicamente en un plan, no; sino 
porque el cambio no se va a dar desde el PRJ; 
quien diga que puede ~ambiarlo está mal. 

SUS HERMANOS:RODOLFO, 
APARTIDISTA;ROBERTO,LEAL 

El candidato de Acción Nacional comparte 
con dos de sus •hermanos, de una u otra 
manera, el escenario político local y de ellos 
habla: 

"RodoJfo ~irector del Tecnológico de 
Monterrey y Consejero del Instituto Federal 
Electoral- es político pero apartidista, n~ 
tiene nexos con ningún partido; su trabajo 
realmente está en erTecnológico. 

"De Roberto· ~ecretario Adjunto del 
Gobernador Enrique 'Burgos- estoy 
sumamente orgulloso; en él reconozco una 
gran lealtad hacia el gobernador, no de 
ahora sino desde que éste era senador. 
Conozco su forma de pensar, él conoce la 
mía y por lo mismo, hablamos de todo 
menos de la política.· 

"En la familia no hay, ni habrá fracturas; 
aunque en los periódicos amarren navajas, 
no caeremos en ese juego. Somos una familia 
muy unida y si alguién quiére ver en bloque 
a los doce hermanos no'más que agredan a 
uno". • 

SU PERFIL CATOLICO 

El día de su registro como aspirante a la 
candidatura panista para el gobierno, el ex 
lider patronal manifestó que su divisa era 
Dios; esta declaración, su participación en 
el semanario católico El Observador y la 
insistencia de algunos sectores de que el 
PAN y la Iglesia comparten intereses obliga 
a la pregunta: 

-Ingeniero, su divisa, como usted mismo 
lo definió en su precampé}ña, es Dios, y su 

-parti cipación en una · publicación 
eminentemente católica ¿tiene a lgún 
significado especial? 

- Primero, soy católico, ·es lo que debe 
quedar muy claro, y como tal creo en Dios, 
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En las próximas elecciones 

Esto ya está definido, 
yam~s a ganar: Loyola Vera 

+ El candidato de Acción Nacional a la gubematura dice estar plenamente 
convencido de que ganará las elecciones + Pero que no se tome a soberbia, ad'fterte 

+El DF, Nuevo León, San Luis Potosí y ~erétaro, por lo menos, p~ el PAN 

Por Luis Gabriel Ose.fo Domínguez 

pero no por eso voy a quedarm·e sentado en PROGRAMA DE TRABAJO 
una silla esperando a que El haga todo por 
mí; ia prueba está en la convención (donqe 
resultó candidato): aparentemente yo tenía 
todo en contra, sin embargo salimos con el 
triunfo . 

Lo de El Observador es diferente; escribo 
en él porque antes lo hacía en Ja revista 
Ambito Empresarial que· hacía Jaime 
Septíen, ahora hace El Observador y sigo 
escribiendo ... y seguiré si él me lo sigue 
pidiendo. Aunque desde mi jnscripción como 
precandidato no lo hago por respeto a este 
tipo de situaciones que usted menciona. 
-Sin embargo;al PAN desde su fundación 

se le ha vinculado con la Iglesia Católica. 
-Eso debe ser porque cerca de San 

Francisco hay una panadena -bromea-. 
Ya en serio, esa vinculación se debe a que la 
doctrina de Acción Nacional está cimentada 
en la doctrina social-cristiana; pero no existe
ningún otro vínculo. 

LA IGLESIA NO PUEDE 
QUED~E CALLADA 

"Es mentira, como han manejado algunos, 
que cuando viajaba a la sierra me reunía con 
los padres especialmente con uno de 
Aguazarca, de apellidÓHemández .. . no, no 
recuerdo cómo se llama. Pero todo eso es 
mentira. Ahora la Iglesia tiene el 
compromiso de no quedarse callada y debe 
motivar a la gente para que participe. Es una 
labor de voto pero no de voto partidista. Yo 
no he escuchado en ninguna homilía que un 

__ padr:e diga voten por el PAN o por el PRl o 
por el PRD. Los sacerdotes son personas y 
votarán por quien mejor les parezca. No se 
puede globalizar que toda la Iglesia de 
México esté con el PAN. 

"Yo siento que la tendencia más bien es a 
promover la participación. No tanto que se 
diga váyanse con tal o cual partido y eso 
tiene que hacer porque si la Iglesia habla del 

-pecado de omisión como de los más graves, 
imagínese si se queda callada, es un pecado 
de omisión. Tiene que decir lo que considere 
conveniente para que este país camine". 

SU CAMPAÑA Y LAS CAUSAS 
POPULARES 

-Se dice que Acción Nacional no está cerca 
de Jas causas populares como las de los 
campesinos, indígenas y comerciantes 
ambulantes sólo por citar algunas. ¿Cuál es 
su opinión? 

-Ese es un giito, como el que somos un 
partido de gringos, de burgueses, de _ 
aristócratas o de ricos; es un mit<>· como el 
que el PRl está del lado de los pobres. No es 
cierto. Quien estuvo en la Convención se 
pudo dar cuenta de que había de todo tipo de 
personas. Por ejemplo, quedé sorprendido 
de que, con una sola visita que hicimos a una 
comunidad de Landa de Matamoros, 
recibimos una delegación. Y es que esa es la 
labor del PAN: motivar a la gente, darle 
esperanzas de desarrollo. 
-También dicen que se mareó en la sierra 

y que incluso lloró al ver tanta pobreza. 
-Sí, todo lo que quieran. Porque duele 

mucho. Las circunstancias de mi trabajo no 
me permitían viajar tan seguido a la sierra 
pero siendo góbemador iré más seguido. 

"Al margen de que la plataforma política ya 
existe y de que en ella se encuentran algunas 
propuestas para gobernar, pienso dividir mi 
campaña en tres giras por todo el estado. En 
la primera buscaremos ident ificar y conocer 
di:: cerca la problematica de todos los 
habitantes; en la segunda regresaremos para 
discutir las propuestas y en la tercera daremos 
a conocer cómo quedó. 

' - DE LAS MINIFALDAS 

-¿Qué ~pina del caso Iitinifaldas
\Wnderbra de su compañero de partido 
Alberto Cárdenas (gobernador de Jalisco, 
cuya administración ha prohibido el uso de 
la minifalda en oficinas públicas e incluso 
haber "vestido" a una modelo de los 
brassieres Wonderbra)? 

-Hay que ser éticos y ver la moral, pero 
no en un aspecto de mojigaterías. Lo de Beto 
no sé qué tan cierto sea. Yo quiero pensar 
que por alguna circunstancia pidió a la 
gente cercana a él que no usara minifalda 
porque a lo mejor tenía problemas con su 
señora y de ahí se agarraron diciendo que se 

pro~ibía sy uso en todo el estado. 
-¿A usted le gustan las minifaldas? 
- No, nunca las he usado -ríe--, yo no 

sé si a algún otro por ahí. 
-¿Usted las permitiría en sus 

colaboradoras? 
-No tengo por qué decirle a la gente 

cómo se vista. Cada quien se viste como 
quiere. Obviamente si me pregunta que si la 
gente que esté en mi oficina yo no les voy a 
decir pónganse minifalda, o pónganse al 
tobillo. Tampoco vamos a tener a la gente 
vestida inmoralmente, obviamente es una 
oficina seria. Si allá afuera, la que trabaja en 
Catastro quiere andar con un cinturón en 
lugar de minifalda, es problema de ella· y de 
su marido, si lo tiene. 

PREPARADO PARA 
GANAR O PERDER 

"Las elecciones son una moneda en el aire. 
· Tengo la certeza de que vamos a seroposición 
en el estado hasta finales de este año porque 
a partir de ese momento porque el P.RIVa a 
perder el Distrito Federal, Nuevo León, San 
Luis Potosí y Querétaro, por lo menos. Sin 
embargo estoy preparado para no ganar". 

LOS ORGANOS ELECTORALES 

-¿Tiene confianza en los órganos 
elect<>rales? '# • 
-Sí. No podemos desc.alificar su trabajo, 

lo único que nos corresponde es.vigilarlos y 
aprovechar la oportunidad de que el proceso 
estará en manos de los ciudadanos, en 
nuestras manos. ' 

Al concluir la entrevista, el candidato 
hace una invitación al re¡)ortero: 
-El ocho de julio nos volvemos a ver para 

tomamos un cafecito y platicar el programa 
de·mi gobierno. 

' 
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~~l~!lf~:.~ 
cabeza él papel ' de ló~ artistas. e-1 
mtelect~~n~ fle · ESiado; cuY:;t p;i,'in~íp~I: : 

. fünciótf áftjstíea 'ConSÍsfe en fogifimi!f · 
con su obra ~á ~~ncia dc;:l sist6ma qtJ.e 
les ctá de comer. .. . .. 

· Concluy~ .dicit;J.lc;fu q~re en.rni O.piJ:úón, 
el espíritu delartiSta debe S!-;J' ei):te.farneqfi:: : 
libre, librep¿¡ra propopner al m~tido una . 

. visión ~nf().'rarde: ia<realidad; ajc::µa: 'a 
intereses ele :ningún tipó~ que eleve.Já . 
conci~i:ici¡J de los hom~res por encima de 
la·misCO.a rnundana'.' Ynodlyidem9s q~~:.; 
eJ poder d .$iseiia. De no ser así; mej{ir : 
dejar lá poesía en otras manos jDejarfa! : 

For~ en la UAQ; participarén además Enrique de la Gana y Osear Peralta 

La_ estabilidad económica tardará 
diez años más: Miguel ~ngel Rivera 

Por lván Hernández y Guadalupe Hurtado 

¿Hacia dónde va la economía mexicana?, 
fue la pregunta que dió tí tul o al Foro-debate 
organizado el 29 de enero por la Facultad de 
Sociología de la Universidad Autónoma de 

. Querétaro, el Partido del Trabajo y la 
Universidad Autónoma Metropolitana. Se 
realizó · en el auditorio "Femando Díaz 
Rarnírez" con tres expertos: Enrique de la 
Garza Toledo, Miguel Angel Rivera y Osear 
Peralta, con la coordinación del economista 
Enrique Nieto. 

De acuerdo con-el asambleísta del PT, 
Germán Aguilar Olvera, existen dos 
panoramas: uno, el del discurso 
gubernamental y el de 50 millones de pobres 
cuyo poder adquisitivo ha disminuído 66 
por ciento en los últimos 20 años. Ante ésto, 
la oposición política no puede reducir su 
papel a ser contestataria de la política 
económica oficial; en cambio, debe consultar 
a la sociedad para crear <¡tltemativas. 

MIGUEL ANGEL RIVERA: 
CRIMINALIDAD DE HASTA 70% 

El economista Miguel Angel Rivera Ríos, 
autor del libro México: modernización 
<;apita/ is ta y cris f1., puso énfasi_s en 1 os riesgos 
de haber cedidtt la conducción de la economía 
a los espacios privados sin reforma política. 
Consideró que el Tratado de Libre Comercio 
con Estados Unidos y Canadá ha traído 
"cosas positivas" al país; aµnque éste carece 
de medios para industrializarse. 

De la crisis de 1994, dijo, el sector más 
favoreCido fue el de los exportadores, 
mientras que el saldo para .el grueso de la 
población ha sido de un "sacrificio casi 
excepcional". 

Es importante notar que la sociedad 
mexicana no estalló pese a que Ja 
criminalidad aumentó entre 50 y 70 por 
ciento, uno de los índices más altos oe todo 
el mundo. 

En .entrevista, Ri.vera Ríos dijo que para 
crear un modelo económico alternativo "es 
necesario crear una fuerza_que·sea capaz de 
reemplazar al PRl y asuma las fun·ciones de 
control del Estado". Esto, dijo, "debe ser el 
resultado de la voluntad popular". México 
requiere hoy democratización, instituciones. 
fuertes y legítimas; sólo así el país superará 
sus grandes rezagos tecnológicos, 
económicos y sociales que ha cargado por 
décadas. 

Consideró que el reciente pago de deuda 
que hizo el gobierno mexicano al de Estados 
Unidos fue "un golpe psicoló"gico, más que 
un acto real ·de destrabar una deuda 
importante", puesto que "se pidió prest{t'do 
para pagar en otro lado: es cierto, al pagar 
una deuda cara con una menos cara hay 
ahorro, pero el país lo que requiere el país 
son acciones de mayor profundidad?'. 

En su opinión, para que el país pueda 
tener una econoJiía "más o menos -estable" 
habrá que trabajar diez años más. 

"El país requiere un esfuerzo de toda la 
sociedad pues mientras existan grandes 
contingentes sin lo esencial para yivir -
bienes materiales pero también estándares 
educativos- no podrá hablarse de 

estabilidad". Confió. en que será posible 
dejar atrás la crisis, "que es la aspiración de 
la mayoría de los mexicanos". . 

DE LA .G~A: ANTE EL 
HORROR ECONOMICO 

El investigador Enriqu¡; de la Gar~ Toledo, 
Premio Nacional de Economía y director de 
la Revista Latinoamericana de Estudios del 
Trabajo, también entrevistado, dijo que el 
gobierno de México "débe regular el capital 
extranjero e imponer restricciones al capital 
especulativo: podría hacer 10 mismo que 
Chile, donde desde el gobierno de Augusto 
Pinochet se cobran impuestos al capital 
especulativo. Otra restricción conveniente 
es el tiempo: que en un plazo determinado 
los inversionistas no puedan llevarse su 
dinero". 

-Viviane Fo_rrester, autora de El horror 
económico, ha dicho que estamos viviendo 
no la crisis de un sistema económico sino un 
cambio decivilizació!}, en el cual los hombres 
algún día no servirán ni para ser explotados. 
¿Cuál es su opinión? 

-Como novelista, ella tiene la capacidad 
de reflejar la realidad en su libro y narra el 
horror individual que vive ante unmundo en 
donde la gente se preocupa cada vez menos 

por los pobres. Ella es europea y no hay que 
olvidar que también en países como 
Inglaterra y Francia hayu capas de 
. desprotegidos, que el Estado benefactor trata 
de esconder al crear mecanismos- de 
compensación. 
-A final de cuentas, ¿hacia dónde va la 

economía mexicana? 
- Hacia la profundización de los 

problemas y las contradicciones de este 
sistema perpetuado por el actual gobierno, 
que no ha querido cambiar . de línea de 
política económica. ,1 

PERALTA: MÁÑO Í>E OBRA 

En tanto, el empresario queretano Osear 
Peralta Navarrete destacó la importancia de 
las alianzas estratégixas entre empresas en 
momentos de crisj>, "que· también son 
momentos de oportunidades". Empero, 
advirtió que la mano de obra mexicana se 
encuentra entre las más-baratas del mundo. 
Citó un estudio realizado recientemente en 
Estados Unidos, que muestra cómo nuestra 
mano de obra· se·encuentra apenas arriba de 
la de Asia y Chiría. 

En México la hora de trabajo es pagada en 
12 pesos, . mientras que en Alemania un 
trabajador recibe, por cada hora: el 
equivalente a 340 pesos. 

Sin tabúes y sin rodeos 

¿Cuál Constitución celebramos? 
Gilbert o Hernández Chávez 

¿Cuál conmemoración de. la Constitución 
celebramos? ¿La de 1917 o la reformada en 
199?? (recordar el Artículo 130 y otros). A 
decir verdad, la celebración de1 5 de febrero 
relacionada con nuestra "Constitución P.olí
tica-", ya no se refiere a la de 1917, sino a la 
que ha sido objeto ·de muchas reformas, 
especial-mente de los artículos 3, 27 y 130; 
por lo que dicho homenaje será de parte del 

· -reaccionarismo y del alto Clero, porque han 
sido ellos Íos que se han beneficiado con las 
reformas, y de la libertad de cultos que dis
fiutaran antes, hoy se convirtió en libertinaje. 

El clero opina y se entromete en lo que no 
conoce ni sabe, con sólo el premeditado fin 
de seguir explotando la fé de los creyentes y 

crear lucrativos negocios (escuelas, 
universidades, sanatorios y hasta puede haber 
la no remota posibi-lidad de que ya también 
sean accionistas de las medianas y grandes 

- empresas). Son ellos,' el clero y el 
reaccionarismo con-servador, los que cada 
5 de febrero están de plácemes porque han 
vuelto a controlar el poder y las conc;encias. 
La Constitución original de J 917 por ahora 
sólo duerme el sueño de los justos, pero 
tarde o temprano el pueblo le restaurará su 
originalidad, su pod.er y su vigencia. De 
acuerdo con la ley del ritmo todo se repite si 
no se sabe trasmutar lo que beneficia o 
perjudica, y de esto ya está conclente la 
ciudadanía. 
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La Constitución: 80 años de 
conmemo(ación sin derechos indígenas . . . 

responsable de esta nueva .crisis 
que pone al país otra vez en riesgo 
de estallido de la guerra. 

Zedillo viene a Querétaro a 
conmemorar la Constitución, la 
paz puede alcanzarse si rerira su 
contrapropuesta y se cumplen los 
acuerdos de San Andrés, firmados 
por su gobierno, retomando la 
iniciativa de la Cocopa y se presenta . 
en la Cámara de Diputados y 
sean incorporados a esa Consti
tución. 

Este 5 de febrero · estará otra vez 
Ernesto Zedillo en Querétaro para 
la hipócrita conmemoración oficial 
de :a promulgación de nuestra 
Constitución, en la que no se 
encuentra, .en ningún artículo, 
cuáles son los pueblos indígenas y 
cuáles sus idiomas. 

Hace casi un a.ño, el 1_6 de febrero. 
de 1996, se lograron avances .en la 
l,µcha por el respeto a Los derechos 

· y las culturas indígenas, al firmarse 
los acuerdos de San Andrés entre 
el EZLN y el gobierno, que 
.contienen las demandas de los 
pueblos indígenas de la república, 
aceptando que con base en los 
acuerdos la Comisión de Concordia 
y Pacificación (Cocopa) redactara 
la propuesta de reforma 
constitucional, con la a~vertencia 
de que no se permitirían ~ambios. 

Respetando el compromiso, el 
EZLN aceptó la propuesta de la 
Cocopa y Ernesto Zedillo pide 15 
días para asesorarse con expertos, 
admitiendo que no conocía lo que 
su gobierno había firmado con los 
zapatistas. Al vencer el plazo lo 
que presenta Zedillo es uría 
contrapropuesta que no integra los· 

Los Comités Civiles de Diálogo 
y Zapatistas Civiles de Querétaro, 
hemos venido trabajando de 
manera coordinada en una serie 
de acciones encaminadas a· la 
creación del Frente Zapatista de 
Liberación Nacional (FZLN), 
porque reivirrdicamos las causas 
que dieron origen al levanta
miento de nuestros hermanos 
indígenas en el Sureste Mexi
cano, el 1 de enero de 1994. 
Paralelamente, hac~mos nuestras 
las demandas que el EZLN ha· 
enarbolado en las4 Declaraciones 
de la Selva Lacandona. 

Por otra parte. el día 18 de 
Enero de 1997. nos reunimos en 
Querétaro los Comités Civiles 
Zapatistas de 8 estados de la 
República de la región centro 
norte y, ahí, acordamos realizar 
durante elmes de Febrero, una · 
gama de actividades para difundir 
los objetivos del FZLN y para 
hacerpúblicas las exigencias que, 
en este momento nos demanda la 
coyuntura de "crisis dentro de la 
crisis". 

Militarización. Frente a la 
creciente _presencia del Ejército 
en Chiapas y en todos los rincones 
del país, demandamos el cese a la 
represión, alto a la "guerra de 
baja intensidad" y. a la mili
tarización que se registra en 
diferentes esferas de la ·vi-da del 
país. No deseamos el retórno a la 
"guerra sucia" de los setentas. 

Derechos-y cultura indígenas. 
Frente a la contrapropuesta de 

Gerardo M Carrera · 

acuerdos firmados por lo que es 
rechazada por el EZLN. Despliega 
elgobiemodeZedillounacampaña 
de mentiras para confundir a la 
opinión pública, incrementando la 
militarización en las zonas 
indígen~ de todo el país y sobre 
todo en Chiapas. 

Esta ofensiva comprende 
medidas como la amplia clifusión 
de un hecho aislado que pretende 
hacer parecer al gobierno como 
realmente preocupado 'por la 
problemática indígena, como 
resolver algunos problemas de 
tierras de los yaquis. 

Los pueblos indígenas y el EZLN 
rechazan la "Ley Zedillo" pues lo 
que exigen no es asistencia, sino 
que se reconozc~ y respeten sus 
derechos y cultura, que se cumpla 
con lo pactado t:n los acuerdos de 
San Andrés que expresan e.I sentir 
y la experiencia de_ sus propias 
orgaruzac10nes. 

Con su intransigencia, lo que el 
gobierno trata de impedir es que el 
Subcomandante Marcos y el 
Ejército Zapatista de Liberación 
Nacional puedan salir de Chiapas 
antes de las elecciones de este año~,,. 

., 

ya que el mismo Marcos ha 
expresado que incorporando lo 
pactado en los diálogos a la 
Constitución, el EZLN va a llegar 
a la firma de un acuerdo de paz y a 
su conversión en fuerza P?lítica, lo 
que podría implicar el participar, 
de alguna manera, en las próximas 
elecciones, siendo Zedillo el 

·Lo que hoy hace es negar los 
acuerdos y provocar de nuevo 
tensión. 

JORNADA NACIONAL DE 

'MOVILIZACIÓN: RESPETÁR 

ACUERDOS DE SAN ÁNDRÉS 

todos los mexicanos. Ya existe 
el antecedente de la salida de la 
"Comandante Ramona" a la 
ciudad de México. 

Concentración del 5 de 
Febrero. Por último, como parte 
de la "Jornada Nacional de 
Movilización", los convocamos 
a participar en el Campamento 
Infor-mativo y en la 
Concentración que realizaremos 
el próximo 5 defebrero de 1997, 
en el 80 Aniver-sario de la 
promulgación de la Constitución 
Política de los Estados Unidos 
Mexicanos, a partir de las 12 
horas, en el Jardín Zenea (antes 
Obregón). En dicho evento se 
desarrollarán diversas activi
dades cul~urales y políticas y se 
contará con la participación de 
la sociedad civil queretana y de 
distinguidos invitados nacio
nales. 

Ernesto Zedillo Ponce de León en 
materia de "Derechos y Cultura 
Indígenas". exigimos el 
cumplimiento de la letra y espíritu 
de los "Acuerdos de San Andrés 
Sacamchen", aceptados y firma~ 
dos por el gobierno federal, el 16 
de febrero de 1996. Asimismo, 
respaldarnos la propuesta original 
de la Comisión de Concordia y 
Pacific<>.ción (Cocopa) y pedimos 
que ésta . sea aprobada por los 
partidos políticos representados en 
ambas cámaras del Congreso de la 
Unión, como un· signo de apoyo a 

· :tus labores de pacificación en 
Chiapas y de consenso político en 
esta hora dificil. Es claro que el 
diálogo entre el gobierno y los 
insurgentes zapatistas requiere de 
la aprobación de la-; modificaciones 
constitucionales que reconozcan 
plenamente los derechos de los 
Pueblos indios, como tales, para 
poder allanare! camino del diálogo 
en Chiapas · y para darle 

· continu.idad a las negociaciones 
de paz. 
· Libertad de Tránsito al EZLN. 
Frente a la prohibición del gobierno 
de Zedillo para que los zapatistas 
puedan hacer uso de sus derechós 
de libre tránsito en el interior del 

territorio nacional y extranjero, 
exigmt0s, de conformidad con el 
Artículo 9° de la Constitución 
Política de México que el gobierno 
facilite la libre movilización de los 
~iernbros del EZLN, para que 
puedan operar su proceso de 
incorporación gradual a la vida 
política del país. Si de verdad 
queremos que el EZLN se 
transforme en una fuerza política 
es necesario que se rompa el cerco 
militar y político que cierne sobre 
sus integrantes.y, en consecuencia, 
puedan transitar libremente por el 
territorio nacional, al igual que 

¡Por la inclusión de los .derechos de los pueblos indios en la 
coñstitución! ¡Alto a la militarización en el país! 

¡Libertad de ~nsi~o al EZLN! 

Comit~ d.e _Z~patistas Civiles 
Frente Zapatista d-e Liberación Nacional 

Congreso Nacional Indígena, Comité Votán Zapatd, Comité Canek, 
Comité Camino del Aguila, Comité Camino de Zapata, Comité 1 ºde 
Julio, Comité de Resistencia, Comité Juventud en lucha, Juventudes 
resistentes, Col Vista Alegre Maxei, Consejo Indígena Tzedi Xogu 
Ñhañhu, ComiJé la Veracrut,, Consejo de la Coordinadora Campesina 
Popular Emiliano Zapata, Consejo General de Representantes del 
Frente Independiente de Organizaciones Sociales (F IOS), Colectivo 
de Facultad de Filosofia. 

mim.tíln. , 
.i~a{'y ·; 
l0s 'uoos: 
'. ratfüt ·· 
.. '' ój6U 
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.• ~'!®~1ffil¡¡."J!~~ •• .,. ¡.¡! . 
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dada por el Foro Nacional . 
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Paco Tunacio Taibo II en Querétaro, sobre El Che 

-- La esperanza del cambio y la 
filosofía de la ·resistencia 

l. De barquitos que sobreviven al 
naufragio, mitos y fantasmas 

Un lleno en la Casa de la Zacatecana. No 
· regalaban nada ni se presentaba algún 

artista de esos de Televisa. Simplemente 
era la presentación del libro Ernesto 
Guevara también conocido como El Che 
de Paeo Ignacio . Taibo II. Ese personaje 
que el autor define como el gran símbolo 
de la rebelión latinoamericana, de la 
rebelión pospuesta, de la necesidad de 
cambio profundo en América Latina. 

El evento, que en un principio era de 
entrada libre, ante el sobrecupo tuvo que 
cerrar sus puertas ante el descontento de 
algunos que todavía pretendían entrar a 
pesar de la visible casa llena. 

Durante la conferencia, Paco Ignacio 
TaiboIIcalificóaEIChecomounpersonaje 
áspero, rasposo y que al escribir este libro 
no pretendía darle argumentos ideológicos 
a la guerrilla. Se definió como una persona 
de pensamiento de izquierda adoctinaria. 
Al evento asistió un público heterogéneo, 

predominando los jóvenes soportando 
apretones, empujones y que alguno al pasar 
le dijera " ¡ufl otro seudointelectual". Sin 
embargo sólo los que estaban cerc¡i 
escuchaban, los más alejados -
¿marginados?- paraban la oreja a ver si 
entendían algo pero el mismo murmullo · 
entre la gente ahogaba las escasas palabras 
que llegaban. Otros -más combativos 
quizá- buscaban inútilmente un lugar 
con buena acústica y visibilidad, pero era 
casi imposible. 

En entrevista colectiva, en donde había 
más fans-lectores que reporteros, el autor 
reflexionó sobre la figura mítica de El . 
Che: "en el naufragio de muchos de los 
pensamientos de la izquierda , la 
destrucción del socialismo burocrático en 
Europa Oriental , El Che es un barquito 
que sigue navegando en medio del 
naufragio y eso le da potencia y fuerza. Es 
más ,allá de ,las modas, no hay moda que 
resista cambios. Es un fantasma de 30 
años. 
"Soy conciente de fa labor de desmitificar 

al personaje, en la labor de humanizarlo, 
de acercamiento, de humanizarlo. Estoy 
colaborando a la creación de un mito pero 
no me molesta. la idea. Una sociedad 
necesita héroes, necesita mitos, necesita 
fantasmas tanto como necesita de seres 
humanos y ciudadanos". 

11. Sobre una -generación rebelde y 
otra que aún no entra a la historia 

Ante_ la inútilidad de tratar de oír y ver 
bien, algunos optaron por esperar en las 
inmediaciones de la puerta para ver si al 
final conseguían el autográfo aunque fuera 
en una hoja de cuaderno. Otros llevaban 
sus libros y si no allí mismo lo compraban. 

Por cierto , dice Taibo II, el segundo que 
escribió el libro por presiones 
generacionales. ¿Cómo? Por la necesidad 
de que su generación se pusiera frente a El 
Che y dijera ¡cómo eras! Además también 
había que -Oarie ~lgo a un grupo de lectores 
jóvenes que n abían conservado de El Che 
nada más el ícono medio pop como símbolo 
de rebeldía, "lo cual me parece a toda 
madre pero es más importante darle 

Por Víctor LópezJaramillo 

co11tenido a algo que se iba deslavando al 
paso del tiempo". 
Y ahí estaban esos jóvenes lectores tratando 

de encontrar un rasgo más de El Che, 
descubriendo que tiene otro perfil además 
del que tiene en los posters o camisetas o 
llaveros o en donde haya sido impreso. Ya 
en conversación con Paco Ignacio II salieron 
las inquietudes sobre las diferencias entre 
generaciones y respondió que él sólo puede 
hablar a nombre de una parte de su 
generación "la que seguimos pensando que 
la apatía es un lujo que no nos podemos dar. 
Los que seguimos pensando que este mundo 
hay que cambiarlo, sólo puedo hablar a 
nombre de esa. No puedo juzgar a otra. 
¿Quién puede decir que ustedes son mensos 
hasta que demuestren lo contrario? ¿Quién 
puede acusar a una generación de apática 
cuando no ha tenido tiempo de entrar a la 
historia? Hay una generación que ha sido 
castigada por el autismo, la televisión, la 
desesperanza, el desencanto, pero ¿eso te da 
garantías de que no va a ser la generación 
que va a hacer el cambio en México? Yo no 
apostaría. El gobierno apuesta a que son 

, muy pendejos, muy bobos, yo no. Es más, 
apostaría a lo contrario". · • 

Apasionado al defender sus ideas, el autor 
de la célebre saga policiaca del detective 
Belascoarán, sigue echando rollo y se avienta 
su concepto dé la resistencia: "no sólo es una 
forma de lucha: Resistencia es decir estos 
güeyes no me compran el alma. Me 
compraran inis horas de. trabajo pero no me 
compran el alma, ni la moral , contra la 
injusticia me voy a rebelar. No me van a 
volver apático, frente al abuso no me voy a 
callar. Es una filosofia de vida, no sólo una 
forma de lucha. Se da al moverte, al no 
callarte, el opinar, el tener razón, el ir con 

· los que hay que ir, el ayudar a los que hay que 
ayudar. ¿Sabes qué? El que tenga veinticinco 
años en este país y no haya ayudado .a 
alfabetizar a un analfabeta no tiene perdón 
de Dios. Empieza por lo simple que es la 
necesidad de entrar en contacto con los que 
no tienen otras cosas. Hay mil caminos, . 
resistir es actuar". 

Visiblemente fatigado por hablar durante 
la conferencia y después de una maratónica 
sesión de autográfos, incluyendo la foto del 
recuerdo, sigue hablando. El espirítu de 
lucha lo tiene a flor de piel. Pareciera que 
tiene como música de fondo la canción de 
losBeatlesPaperbackwriter. Mueve mucho 
las manos, increpa cuando _la pregunta no le 
parece, se agita mucho. Sin duda todavía 
conserva el aura rebelde de los sesentas. 
-La sociedad está viviendo una oleada de 

inquietud, hay que darle forma. Hay que 
empezar a hablar en voz alta, a pensar 
críticamente, mejor balbucear que callarse. 
Empezar a intecambiar ideas, opiniones, 
hay que volver a las pasiones. La cultura es 
una forma de política concentr:ada y cabrona. 
Hay que ganar el espacio cultural para el 
debate y hay que extenderlo a lo cotidiano. 
Insisto: el a los 25 no haya alfabetizado ... 

-Entonces el que de joven no es 
revolucionario es pendej o. 

-No, no. El que de joven no · es 
revolucionario es contrarevolucionario y 
ojete, no pendejo. Te digo más: el que de 
viejo no es revoluc ionario es 
contrarevolucionario y ojete. El que llegue a 
los cincuenta años y se haya pasado al lado 

del enemigo es un pobre diablo. 
-¿Eso opinas de los de tu generación 

que ... 
- Así es. De los chaqueteros y de los 

traidores. Esos güeyes duermen mal en las 
noches y en las mañanas cuando se miran 
al espejo se dan pena. 

III. Sobre dos derechas 
y una izqoienla 

Paco Ignacio Taibo II en su juventud 
participó en el primer moy imieitto 
estudiantil del 66. Para el 68 ya era veterano 
y experto. C0mo quién encuentra un disco 
de los Rolling Stones y recuerda cuanto le 
gustaba, Paco Ignacio Taibo 11 dice que el 
movimiento estudiantil fue el que le abrió 
la puerta a unos ideales, a una forma de 
vivir y "sobre todo voltee a ver el mundo y 
dije ¡charros!" Se da :una pausa para 
refrescarse con una copa de vino tinto, del 
cual le quedan restos en el bigote, y sigue 
hablando. 

-Ante la cambios recienles ... ¿qué 
puede ofrecer la izquierda en estos 
momentos? 

-En principio inconformidad con un 
sistema injusto. Yo no sé si la izquierda 
somos capaces o no de generar un proyecto 
de cambio. Pero lo que sí sé es que si no 
estamos en la primera línea de denunciar 
el tipo de_ sociedad en la que estamos 
viviendo, no tenemos. sentido de vida. 
Pude ser que la izquierda no tenga 
capacidad, que esté mu y tonta, muy mensa, 
muy burocratizada pero en últimado 
caso,¿qué te puede ofrecer la derecha? 
Más de lo mismo. ¿ Q"ué te puede ofrec.er el 
neoliberalismo? ¿Trasve:.tismo político? 
Aumentar el número de pobres por día. 
Eso si está claro. El sistema social no da 
para más. . 

"En México hay dos derechas. Una 
gubernamental que es mucho más peligrosa 
porque no sólo ejerce el poder, ejerce el 
asesinato, la mentira, la repr-esión, la 
censura que está dando sus últimas patadas. 
Hay otra derecha que es más civilista, 
probablemente peligrosa a largo plazo pero 
es mucho menos. Entre ellos se están 
cediendo el poder. Hay un pacto en Los 
Pinos del que todos sabemos pero que no se 
ha escrito. El pacto dice "si no me queda de 
otra, me voy a dejar ganar" le dijo el PRl 
al PAN. Este pacto hecho por Salinas y · 
Diego todo mundo lo conoce. 

"Tengo esperanzas de que se cree un 
frente de centro, centroizquierda, que vaya 
desde los zapatistas hasta Camacho con 
Cuaúhtemoc. Tengo la esperanza de que 
un frente de ese corte le de una sacudida 
cabrona a la situación política actual". 
· Muchos ya se han ido. Algunos con el 
autográfo, otros simplemente se quedaron 

' cory las frases dichas y una nueva dimensjón 
del rostro de El Che. Ya para terminar esta 
conversación un .Jector que estaba 
escuchando pide algún consejo, a lo que 
Paco responde con su habitual -tono 
apasionado e irónico "no me hagas dar 
consejos porque la última vez que lo hice 
dije pura<> pendejadas. Tú vas a tener 
contigo mismo toda tu vida y más te vale 
que te vayas asumiendo como ciudadanao 
crítico, no sólo de ti mismo sino de tu país 
y es el único consejo que te puedo dar". 

QUE SE OIGA 

¿Te gusta leer? ... 
Sí, desde periódicos 
hasta ciencia fic~ió.n 

Po~ José Armando Noguerón Silva 

Rafael Rodrigoez. Sí, acostumbro leer.. . 
Me gusta la literatura. Me gusta leer la 
revista de muy interesante. Ahí dan 
propuestas benéficas para el futuro de nuestra 
vida. Acostumbro leer también libros de 
psicologíé1- y literatura ~n general. 

María del Car
men Téllez. Sí , 
ac0 stumbro leer .. . 
Me gusta mucho la 
cuestión de revistas 
en general , dedica
das al hogar, a la 
mujer. ¿Los libros? 
Me gustan , pero 
solamente los best 
sellers. 

Romo. 
Sí, sí acostumbro 
leer. De todo . 
Periódicos, infor
mación técnica . 
Me gusta García 
Marquez, Elena 
Poniatowska , y 

por el 

SaIVador López Rojas. Sólo un poco, no 
mucho .. . Le.cturas sencillas como el 
Contenido, el periódico y a veces algunos 
libros de Luis Spota. 

Francisco Palomar. Acostumbro leer poco, 
no lo suficiente pero sí, algo.-.. Periódicos y 
libros de ciencia ficción. Revistas de anuncios 
y científicas. Me gusta mucho la biología. 
Cosas de ese tipo, más que nada y que me 
den algo nuevo que aprender. 

.. 
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Pus.o en marcha el gobernador 
el Parqu~ Industrial Querétaro 

El gobernador Emique Burgos García y el 
subsecretario de negociaciones comerciales 
Internacionales de la Secofi, Jaime 
Zabludovsky Kuper, pusieron en marcha las 
obras de infraestructura de lo que será el 
Parque Industrial "Querétaro"; qu_e ubicado 
en l;,i delegación de Santa Rosa Jáuregui, 
permitirá la generación de alrededor de diez 
mil empleos durante la primera etapa del 
proyecto, con un~ inversión de 50 millones 
de dólares en los próximos dos años. 

Previo a la develación de la placa alusiva 
y la colocación de Ja rimerpalada de concreto 
para la urbanización del Parque industrial 
citado, Burgos García dijo que este esfuerzo 
constituye el pu~to de partida, de lo que será 
una propuesta al des¡mollo industrial y de 
inversión, que permitirá a su vez un mayor 
apuntalamiento de la economía de Querétaro 
y de Ja nación en su conjunto. 

En ese contexto, el mandatario de la 
entidad manifesó su convicción de que 
méxico vive momentos también de 
oportunidad; si bien ésto no significa ignorar 
el conocimiento de los' múltiples y graves 
problemasquetienequeenfrentarel conjunto 
_social ; aunque agregó quepor otro lado es 
importante destacar que cuando somos 
capaces de acreditar unidad y determinación, 
las cosas ~on vi¡tbles f posibles. 

El inversionista inmobiliario Víctor David 
Mena Aguilar, presidente del Consejo de 

·Administración de Promociones Industriales 
de Querétaro, S.A. , dio a conoer que se han 
aprobado para una primera etapa, 15 
millones de dólares para infraestructura en 
lospróximos seis meses, y 35 millones de 
dólares más en un periodo de 18 meses para 
Ja construc,ción de naves en arrend.amiento. 

Agregó que para el año d~s mil se espera 

realizar una invers1on adicional de cien 
millones de dólares, pará consolidar la 
segunda y tercera etapas del proyeeto, de 
este parque industrial que ofrecerá una 
superficie vendible de dos millones 500 mil 
metros cuadrados. 

HOMENAJE A DOS QUERET ANOS 

Al asistir a la entrega de un reconocimiento 
a dos distinguidos queretanos,.Jesús Oviedo 
Avendaño (ya fallecido) y don Roberto Ruíz 
Rubio, el gobernador Emique Burgos García 
dijo que el gobierno de Querétaro se suma a 
este homenaje, de dos hombres que han · 
hecho grandes aportaciones, particularmente 
en lo que respecta al impulso de la educación 
superior. Ante la presencia de funcionarios 
estatales, integrantes de Educaci<;m Superior 
del CentroA.C. ,autoridadesdel Tecnológico 
de Monterrey-Campus Querétaro, además 
de la viuda deJesúsOviedoAvendaño, Olga. 
Goyeneche, y Roberto Ruis Obregon, 
Emique Bürgos asentó . que con ejemplos 
como los de los homenajeados, que revisten 
un contenido profundamente soci.al, 
seguramente esta tierra queretana tendrá 
mejores expectativas. 

El presidente de Educación Superior del 
Centro, A.C., Federico Ruiz Rubio, y el 
director genei'al del ITESM Campus 
Querétaro Rodolfo Loyola Vera, fueron los 
encargados de enti:egar los reconocimientos . 
a la señora Oiga Goyeneche viuda de Oviedo, 
y a Roberto Rui7 Rubio, durante este acto 
efectuado en el Club de Industriales. · 

Ahí, Federico Ruíz Rubio recordó que 
gracias al esfuerzo de los homenajeados, se 
hizo que en septiembre de 1975 se inaugurara 
el ITESM-G~pus Qu r ' táro, que a partir 

Homenaje póstumo 
al pionero de la 

anestesia en Querétaro 

Con la representación del gobernador Enrique 
Bw-gos,elcoordinador delos Servicios de Salud, 
René Martínez Gutiérrez inauguró las Primeras 
Jornadas deAnestesiología con el que se rinde 
homenaje póstumo al doctor Francisco Lozada 
Montes, pionero de la anestesia en Querétaro. 

En el evento que se llevó a cabo en el salón 
de actos del Hospital General de esta ciudad, 
Martinez Gutiérrez exaltó Ja obra· de Lozada 
Montes -que falleció el pasado 18 de 
diciembre de 1996- y lo calificó como un 
queretano con mucho arraigo, con mucha 
estima entre Ja población. 

Acto seguido Maria Isabel y Maria de 
Lourdes Lozada Sánchez, hijas del prestigiado 
galeno, recibieron en su nombre un 
reconocimiento que el Sector Salud dela entidad 
hace como testimonio por su obra en beneficio 
de Jos queretanos. 

En estas jornadas participan ponentes del 
Hospital Juárez de México; del Instituto 
Nacional de Cardiología, de.l Hospital 
Francisco del Paso y del Instituto Nacional de 
Perinatología, y habrán de abordarse temas 
relativos al manejo de líquidos en pediatríá, el 
éxido rútrico en Ja anestesiología, el código 
químico del dolor y los tópicos de la an~tesia. 

de entonces ha venido desempeñando un 
papel importante en el contexto de la 
educación superior en el estado. 

Por su parte, el director de dicho_ plantel 
educativo en el ei.tado, Rodolfo Loyola Vera, 
enfatizó que la labor de estps hombres ha 
permitido que durante 2 l años el ITESM 
haya podido contribuir al desarrollo de la 
entidad. con aproximadamente cuatro mil 
500 egresados, que han aportado sus 
conocimientos en favor de ·Querétaro: 

Presentan nueva versión del Manual de Trámites y Servcios 
.. 

M ódernización administrativa, 
un acercamiento· con la ciudadanía 

El pasacil:> .28'_ de enero fue presentado Ja 
segunda edición de _El Manual de Trámites 
y Servicios al Púlilico en ei patio central de 
la presidencia municipal, evento estuvo a 
cargo del Secretario de Administración, 
Pedro Alfonso Och9a Lede.sma, quien dijo 
que "para consolidar este esfuerzo, se ha re
querido realizar acciones que permitan 
proporcionar con mayor agilidad y opor
tunidad los trámites y servicios públicos". 

Con el propósito de presentar un avance 
más de este proceso , el secretario 
administ_rativo, a nombre del presidente 
municipal,JesúsRodríguezHernández,"dijo 
que "una comunicación e información 
veraces; oportunas y significativas, son indis
pensables para contrarestar la confusión y 
los temores". 

Y también señaló: " la finali<l<l"d -de la 
política es conducir, armonizar, preservar y 
perfeccionar · el porvenir junto con la 
comunidad ciudadana a través de la 
participación ciudadana y asegurando así su 
futuro e identidad; la política es el campo de 
la eficacia, en el que cuentan los resultados 
concretos: Además esta eficaci·a debe ser 
obtenida con respeto de valores y conceptos 
de justicia social, por medios y estrategias 
que merezcan una aprobación política y 
ética; pero los resultados, en los hechos, no 
pueden ser suplidos ni confundidos con las 

. buenas intenciones. La efectiv idad no se da 
coh la sola espera de- determinados 
comportamientossociales, cuando no existen 
ni se crean lascondicionesrealesqueanimen 
su realización" . . 

Además dijo que "democratizar una 

administración eficiente quiere de.cir; 
estructurar y afinar organizar.iones, procesos, 
reglas y operaciones de la administración 
públíca federal , estatal o municipal , con la 
finalidad de propiciar participación soéial y 
determinados comportamientos y definidas 
actitudes de los servidt:>res públicos frente a 
la ciudadanía. En general , se puede sostener 
que la modernización de los gobiernos debe 
seruna constante adecuación de su estructura 
básica, de sus poderes, capacidades y 
funciones de su organización interna y de 
sus procedimientos de gestión y operali\.:os, 
a las necesidades de las comunidades de su 
entorno y al cumplimiento de su papel, en el 
proceso de desarrollo nacional". 

Ocsoa Ledesma también dijo que "en el 
prirnernivel de gobierno que le corresponde 
al municipio, hacemos la distinción entre 
municipio clásico y municipio moderno". 

Señaló la diferencia e!ltre los dos tipos de 
municipio, mientras que el clásico está sólo 
en la atención de Jos servicios básicos para 
Ja comunidad el municipio moderno se 
orienta a su transformación en activador 

' decisivo de las políticas· y estratégias de 
desarrollo, desde la base territorial y social. 
-"Planificar el desarrollo urbano y rural del 

municipio en esta época, no sólo es un . 
ejercicio de adecuación de medios a fines, 
apoyados en una adecuada infraestructura 
administrativa, ni U f) ejercicio de 
corresponsabilidad del gobierno y 
ciudadanos donde se manifieste la 
participación activa y madura de la sociedad. 
Fundamentalmehte es un esfuerzo 
responsable de ordenamiento y trans-

formación en una época de marcada 
contradicció.n, cambio, reclamodemocrático 
y rapidez en Jos acontecimientos, sobre todo 
que haga del espacio municipal un lugar 
digno para el hombre". 

El secretario administrativo del 
Ayuntamiento dijo que· Jesús Rodríguez 
Hernández dió a conocer, dentro de un 
proyecto modernizador de Ja acción pública, 
su propuesta política que permitiera al 
municipio transitar al siglo XXI, en base a 
5 compromisos o ejes directrices y diez 
programas prioritarios. 

" Capitalizand.o las experiencias 
acumuladas en los tres primeros años del 
gobierno del estado, a través del Sistema 
Estatal de Participación Social, en diciembre 
de 1994sedióaconocere1Plandedesmrol/o 
integral 1994-1997 del Município de 
Querétaro" , en donde se establecen los díez 
programas básicos, estrategias y acciones 
del desarrollo social, asumiendo la 
indispensable coordinación y congruencia 
con el Plan deDesarrollolntegral del Estado 
de Querétar.o [992-} 997, además contiene 
la propuesta ae:J actual gobierno municipal 
y está sustentada en la efectiva participación 
ciudadana, en un esquema de .. eq\lilibrio 
regional y bajo un proceso de modemizacjón 
y descentrali zación administrativa que 

. permite, entre otras cosas, acercar los 
servicios a la ciudadanía. 

"La atención de la demanda ciudadana a 
partir de la prestación de servicios' incluye la 
simplificación de gestiones, agilizaeión y 
modernización en los trámites, una :venta
nilla única de gestión; la desconcentracióri 

Entregan colección de 
videos a especialistas 

Con el propósito de elevar los niveles de atención 
·médica, pero sobre todo de profesionalizar y 
actualizar al personal médico especialis~ en 
ginecobstetricia que otorgan los Servic ios 
Estatales de Salud en Querétaro, la dependencia 
recibió un donativo por parte de Shering Mexicana 
que consiste en una basta colección de videos 
para ampliar el estudio amplio de los últimos 
avances médicos en esta materia 

Al dar a conocer la infonnación, Marissa Patiño 
Aboytes, titular del área de Enseñanza e 
Investigación de los Servicios Estatales de Salud 
(SESEQ) abundó que el objetivo primordial es 
ofrecer a los médicos ginecoosbtetras de los 
hospitales de salud estudios que pennitan mejorar 
la práctica y elevar los niveles académicos de 
dicha especialidad. 

Patiño Aboytes agradeció a los representantes 
de Sher·ing Mexicana, Cuauhtémoc Celis y 
Samuel Santiyo por· su interés y preofopación 
que están teniendo en favor de la salud de los 
queretanos al otorgar esta serie de videos que 
mejorarán la atención para el ejercicio profe
sional y dijo que "estar a la vanguardia de la 
medici'la es demostrar conocimientos, destreza& 
y aptitudes necesarias para el dese~peño ético 
de los médicos". ' . r 

En 1996, más de 15 mil 
bebés nacieron en el IMSS 

~ 
Durante 1996 en los hospitales del Instituto 
Mexicano del Seguro Social del estado de 
Querétaro nacieron poco más de 15 mi'I bebés en 
14 mir746 partos. De ellos, sólo 762 G5.1%) 
partos fueron de mujeres procedentes de 
entidades distintas a la·m.testra, infunnó Ramón 
Mancillas Ortiz, coo~dinador .delegacional de 
Salud Reproductiva. Por cada mil mujeres 
queretanas en edad fértil se registrán 105 partos. 
En tanto, la tasa de defunción es de 14.6 por cada 
mil niños. 

y automatización del registro civil, la 
ordenación sistemática de las normas 
jurídicas municipales a través del Código 
Municipal, la mode.mización de áreas de 
servicio,, mejorar la aptitud y cambiar la 
actitud de los servidores púbfo:os 
municipales, a través de la capacitación 
permanente, implantación del manejo 
presupuesta! por programas, automatización 
y sistematización de procedim_ientos, como 
el de Ja consulta telefónica durante las 24 · 
horas del día y los 36~ días del año del 
programa Sumando Esfuerzos. 

"Esta modernidad en Ja que se encuadra el 
marco de actuación de Ja administración 
municipal, es el que ha orientado lasacci.ones 
cotidianas de nuestro trabajo, en la búsqueda 
de hacer mejor las cosas y de promover 
cambios que mejor~n y se encaminen 
principalmente al objetivo fundamental ; de 
servir mejor a Ja sociedad queretana". 

Más adelante continua: "el camino del 
cambio no ha sido fácil, sin embargo, la 
concepción del cambio propiciado 
gradualmente del I 0 de octubre de 1994 a la 
fecha, nos da una visión de un futuro deseable, 
de un nuevo Querétaro que mantenga y 
eleve el nivel de vida ciudadana. Y los 
resultados están a la vista, y que se ha pasado 
de las palabras a los hechos que hablan por 
sí solos. . 

La Dirección de Desarrollo Orga.1i
zacional dependiente de la Secretaría de 
Ad1J1inistración, es la que está a cargo de 
este trabajo de simplificación administrativa, 
y ha llevado a cabo una importante labor de 
actualización, revisión, y análisis infor
mativa de todos y cada uno. de los trámites 
que se real izan, se ha contado con la 
participación de toda la estructura municipal. 

Finalmente Ochoa Ledesma señaló que 
"la actualización de este Manual debe hacerse 
de manera permanente y presentarse para el 
apoyo y consulta de la ciudadanía en el U)es 
de enero de cada año". · 

.. 
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Que ridículos, ese 
nombre no le queda 

Por G. Javier Torres González 

¿Sentimentalistas o autoritaristas? Qué 
pensarán ahora nuestros poderosísimos y 
genios hombres de Televisa, que por 
iniciativa propia han decidido cambiar el 
nombre al &tadio Azteca, llamándole hoy 
"Guillermo Cañedo de la Bárcena" en 
memoria de e8e distinguido. personaje en el 
futbol mexicano; y digo por iniciativa propia 
porque haciendo un poco de memoria, en el 
año de 1966 se realizó a todo el pueblo de 
México una convocatoria para buscar el 
nombre m:ás apropiado, haciendo participe 
a gran parte de la ciudadanía del país, 
siendo elegido el Azteca porque de alguna 
manera era muy representativo para nuestro 
pueblo. 

Es de reconocerse que don Guillermo 
Cañedo fue. un gran hombre que hizo mucho 
por nuestro futbol, que nos representó 
internacionalmente (FIF A) y que fué uno de 
Jos principales hombres para que dos 
mundiales de futbol se realizarán en nuestro 
país (1970 y 1986), sin embargo resulta 
totalmente inapropiado que se utilice su 
nombre en este inmueble o por lo menos por 
esta ocasión . Es come si al estadio 
Corregidora le cambiaran el nombre en 
memoria por el deceso-de algún ex jugador 
de los Gallos Blancos o como si a la Plaza 
México -la más grande;; del mundo- le 
hubieran cambiado el nombre por el de 
Manolo Martínez cuando este falleció. 

.Es verdaderamente increíble que esto 
ocurra a un estadio mundialista conocido 
internacionalmente y con tanta tradición, 
donde "la selección nunca pierde". Ahora, 
¿qué pas¡µ-á con ellos (los jugadores)?, quizá 
ahora sí pierden y le echen la bolita al 
cambio de nombre del.estadio. Pero bueno, 
conociendo a los "Tigresos" de Televisa de 
todo lo que pueden · hacer, que se puede 
~esperar ... que bueno, como lo dijo un diario, 
que no se les ocurrió ponerle "Estadio 
Lucerito y Mijares" o "Chespirito". 

La Facultad de Medicina, 
una de las mejore en el país 

El rector de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, José alfredo Zepeda Garrido, 
afirmó en la reunión del Honorable Consejo 
Universita1fo del pasado jueves 30 de enero. 
que a pesar de la crisis económica por la 
que atraviesa el Alma Mater, el balance 
académico "arroja un saldo positivo gracias 
al trabajo de docentes, alumnos y 
trabajadores de la universidad", al mismo 
tiempo en que a éstos les brindaba un 
reconocimiento po·r "su empeño, 
dedicación y confianza". · 

Asimismo, Zepeda Garrido informó que 
la Secretaría de Educación Pública autorizó 
triplicar los recursos económicos a la UAQ 
(llegando éstos a 15 millones de pesos) 
mediante dos programas: 

l. Fondo para la Modernización de la 
Educación Superior (FOMES). 

2. Programa para el Mejoramiento del 
Profesorado (PROMEP). 

Por otra parte, el rector dio a conocer los 
siguientes cambios administrativos: la 
Dirección de Desarrollo Académico (antes 
de Docencia) queda a cargo del maestro 

PorJorgeLuis Coronel Vázquez 
Carlos Gerardo Galindo Pérez; la Dirécción 
de Investigación, tiene como titular a la 
doctora Guadalupe Berna) Santos; la 

·coordinación General del campus 
universitario en San Juañ del Río, queda · 
bajo la responsabilidad del maestro Arturo 
Bautista Angeles, asimismo se crea una 
nueva área denominada Planeación y 
Desarrollo (que dependerá de la rectoría y 
que entre otras actividades, brindará asesoría 
en cuanto a los lineamientos que aseguren 
un mejor desempeño académico _en la UAQ) 
quedando como su titular el Dr. Diego Arturo 
López de Ortigosa. 

En esta reunión ordinaria, el H. Consejo 
Universitario autorizó a la Facultad de 
Derecho el crear una comisión que se 
encargará de organizar los eventos 
conmemorativos por los 170 años de la 
instauración de la carrera en Derecho en 

-nuestra entidad federativa. 
Además hizo un reconocimiento a Jorge 

AJcántara Medina y Juan Carlos Benítez 
Pérez, alumnos egresados de la facultad de 
medici_na, por haber obtenido el primer lugar 

Analizan problemas comunes 
entre las universidades públicas 

Crear un espacio para que los académicos 
puedan dfscutir sobre las problemáticas 
más frecuentes en las universidades 
púl;>licas, y a la vez contar o encontrar 

Funcionario taiwanés 
visitó la UAQ 

El director general de la Oficina Cultural 
y Económica de Taiwan en México, Lan 
Chih-Mín, visitó el pasado 28 de enero la 
Universidad Autónoma de Querétaro, con 
la intención de conocer la actividad 
universitaria y el desarrollo de nuestra 
entidad para, de ser posible, establecer 
vínculos académicos y comerciales. 

Además durante su estancia dictó una 
conferencia respecto al desarrollo 
económico experimentado por Taiwan en 
los últimos cuarenta y cinco años, así como 
de los factores políticos que durante mucho 
tiempo han obstaculizado las relaciones 
comerciales de Taiwan con el resto del 
mundo. 

herramientas·quepermitan encarar y resolver 
esta problemática, fue üno de Jos objeticos 
del for sobre problemas universitarios, así lo 
señaló Rodolfo Ibarra Rivas, coordinador 
del evento. 

El foro fue inaugurado el 29 de enero en 
el aula Hugo Gutiérrez Vega de la Facultad 
de psicología, y participaron en él ponentes 
de la Universidad Pedagógica Nacional , la 
Universidad Autónoma Metropolitana y el 
Centro de Educación Continua de Morelia. 
Durante la inauguración,Jose alfredo Zepeda 
Garrido, rector · de la UÁQ, resaltó la 
importancia que tiene invertir.en educación, 
y apoyó lo anterior señalando que "resulta 
más caro no hacerlo, y que por ello es -
importante que los países tomen conciencia 
de que es necesario invertir más en este 
rubro, como lo hace Taiwan que destina el 
15 por ciento del Producto Interno Bruto a la 
educación". 

Por su parte , Jaime Rivas Medina, 
secretario administrativo de la Facultad de 
Psicologá, informó que este evento fue 
organizado por la maestría en ciencias 
educativas, ya que en los últimos tiempos se 

Ahí mismo manifestó el interés que tiene · han agudizado los problemas dentro de las 
su país por incrementar inversiones en instituciones públicas de educación 
México "yaquefueron muchos años (desde supenor. 
1972), que nuestro país rompió relaciones Entre ellos señaló que destaca la situación 
comerciales con Taiwan y recién se han .económica del país, que se ve reflejada y 
iniciado". afe..cta de manera considerable a las 

Por su parte, empresarios queretanos ~·.instituciones. 
presentes durante su conferencia , . y sugirió un análisis para ubicar ·cómo . 
manifestaron su interés por relacionarsé afecta en Ja formación académica la vida 
con empresarios asiáticos, Y dar mayor cotidiariadelosdocentes,así como el impacto 
impulso a la pequeña industria de nuestra tecnológico, pues en este rubro hay-quienes 
entidad. dentro de las mismas se resisten al cambio. 
Lan Chih-Min realizó un recorrido por AJgunas de las propuestas que surgieron 

las instalaciones universitarias son: que las instituciones realicen acciones 
· acompaí'íado por el rector, Y en el que como laprestacióndeserviciosdeÍal manera 
conoció algunas de las áreas en que que éstos puedan ser fuente de ingresos; 
pudieron concretarse algunos convenios racionalizar los recursos Y. aprovechar 
de colaboración. eficientemente lo que se tiene. 

en diferentes especialidades. 
Por tal motivo, el rector propusó crear 

un cuadro de honor en la · facultad 
mencionada con los alumnos que han 
destacado en diferentes eventos acadé
micos a nivel nacional, "como una forma 
de motivación para mayores éxitos"_. 

Jorge AJcántara Medina, qujen de 393 
aspirantes en la especialidad de Oftalmo
logía cqnsiguió el primer lugar en el 
examen nacional de Residencias médicas, 
dijo que la facultad de Medicina de la 
UAQ, se ha convertido en una de las 
mejores del país y que todos los egresados 
pueden competir mu y bien a nivel nacional. 
También afirmó que el esfuer~o de 5 años 
de estudio en la Facultad de medicina se 
vió compensado en es ocasión graci¡µ¡ a 
la preparación que me cjieron y la cual me 
ayudo a salir adelante. 

Por su parte, Juan Carlos Benítez Pérez, 
ganador del primer lugar de entre 1,842 
competidores en Cirugía General, mani
festó que no solá&ente se praparó para 
esté examen sino que es constante la 
preparación para atender adecuadamente 
a los pacientes. 

Lá ·universidad 
moderna. transmite . 
y genera me1ores 

conocimientos: AZG 
El 27 de enero, a las 10:00 horas, José 
Alfredo Zepeda Garrido, rector dela UAQ, 
inauguró los trabajos de la fV Semana 
Cultural de Nutrición, misma que fue 
contextualizada marco nacional para 
festejar el día del nutriólogo. 

Durante la ceremonia, Jaime Angeles 
Angeles, coordinador de la Licenciatura 
en Nutrición, informó que "se..hace una 
revisión del plan de estudios, a fin de 
proponer o modificar éste de manera que 
se adapte a los tiempos y a las necesidades 
actuales". 

Manifestó también que: en estos 
momentos se trabaja con las escuelas del 
país en lo que serán "los lineamientos de 
acreditación de las escuelas de nutrición, 
de manera que permita a las instituciones 
evaluar su trabajo académico". 
. Por su parte, el rector de la UAQ comentó 
que es necesario encaminar a los 
estudiantes el trabajo de investigación, ya 
que "una universidad moderna es aquella 
que no sólo transmite conocimiento sino 
que lo genera". En su mÍSll\O mensaje 
exhortó a los alumnos para acercarse a esa 
tarea, haciendo extensiva talessugerencias . 
a los docentes también. 

Finalmente el Zepeda Garrido <lijo que 
"en los últimos años se ha incrementado 
considerablemente - la investigación en 
nuestra Alma Mater, ya que tan sólo en 
1996 se realizaron aproximadamente 
3,000 acciones, que tienen que. ver con 
'esta tarea, a· través de publicaciones y 
divulgaciones diversas". 

Entre los temas que se abordaron en esa 
semana cultural están: alimentación y 
desarrollo infantil, nutrición del pacientte 
con Sida, efectos del refresco de cola 
sobre la mucosa y el PH gástrico. 

.. ' 



La Pastorela nuestra de · cada año 
Juan Miguel Castillo 

Se dio juego de pastore1as "politizadas", 
agiornadas. La antigua y · tradicional 
represen-tación de fechas navi-deñas y 
aledañas recu-pera el aliento para navegar 
en aires contem-poráneos pero mexi-canos, 
como corres-ponde. 

Por lo menos así ocurre cuando a lo 
tradicional, a lo litúrgico, se adosan 
ingredientes qui.< tienen que ver con 
costumbres actuales, sean ellas de tip0 
convencional o artístico, de trabajo autoral 
o, en definitiva, de puesta en escena. 

Son dos solamente las obras que hemos 
visto en la reciente temporada. No es 
demasiado pero en esta· oportunidad, 
conociendo de antiguo el contenido y 
desarrollo de las tradicionales nos permitirá 
participar a quienes nos lean nuestra opinión, 
la que tendrá en cuenta algunas 
características fl!ás o menos novedosas. 

CO.QRAL DE COMEDIAS 

Pastorela del Señor... Oñate. Texto, 
dirección y mwicalizaqiónde Luis Rabel/. 
Elenco: Paco Rabel! , Toño Montes, 
Alejandro (Benrty)Martínez,Roberto Leyva, 
Gonzalo Sánchez, Lalo Romano, Verónica 
Carranco, Vei:ónica Mayor, Ana María 
Rabel! , Citlali Galindo, Javier García, Sofia 
Castro, Farahdiva Silva, Mauricio Aldana, 
Rogelio Montes, Mary Carmen Jiménez y 
Paco R~~~ll 'Flores. Luz y sonido, Roberto 
Gómez. En fa sala del Corral, Venustiano 
Carranza. 39, Centro Histórico. -

Un aprendiz de ángel es enviado a fa 
tierra. Su destino es la ciudad de Santiago, 
aunque nadie aporta el nombre del país, 
continente y algml.a otra· seña que no le 
vendrían mal al despistado angelito 
comisionado para encontrar el pesebre en la 
nochebuena. El debe averiguar, encontrar el 
sitio a como de lugar. Al mismo tiempo, una 
cohorte de aprovechados y malvivientes 
pergeña planes más bien diabólicos para 
apoderarse del poder, asesorados por 
estrategas publicitarios incluyendo bella 
edecán, los que rodean al jefe máximo, 
individuo de características satánicas. 

Lo cierto es que el angelito d~ambula por 
varios Santiagos: el de Compostefa, el del 

·, Estero, el de Chile, el de Cuba y finalmente 
el de Querétaro, donde sí encontrará el 
pesebr~. Y a María, José y al niño. Su 
aventura turística da pie para la inclusión de 
números musicales ambientados con ritmos 
y melodías del país de que se trate, que como 
hemos visto son cinco, encabezados por el 
que funge como madre patria. (Otro día 
discutimos el tema). Estos números 
musicales funcionan muy bien y hacen su 
parte en vivo, sobre el escenario. Aparece 
por ahí una familia de campesinos que 
también deambula por Ja ciudad, constituida 
por ejemplares folclóricos de buena 
extracción. Complementan la historia ccm 
sus ires y venires , hambrientos y 
desasosegados en una ciudad revuelta. 

La anécdota ha sido bien urdida y llevada 
escénicamente a través de dos actos p<:>r Luis 
Rabell . Es atractiva y demuestra cómo la 
Pastorela, convertida en crítica de usos y 
costumbres, ya de manera desembozada, 
puede funcionar en esta época de 
descreimientos generales. Solamente. que 
en esta oportunidad la política de alto nivel, 
en ejercicio de "sus" usos y costumbres, le 
juega una mala pasada al autor del Corral: 
la Pastorela ya no es de "Oñate" sino de 
"Villanueva". 

El destape que espera Querétaro no será 
cantado por el funcionario primeramente 
citado sino por el segundo. (Fue evidente 
que el público no reparó en el cambio ... ). 
Bueno, lo de Oñate fue un pretexto para 
poner rigurosamente al día un espectáculo 
diríamos ad hoc, al gusto del público. Lo 
que está bien tratándose de la época del año 
en que ofrece. 

En materia actoral vimos un trabajo parejn 
en el que Paco Rabell alterna su gran oficio 
con movilidad e intencionado decir en el 
Capo de mafia Luciemo. Toño Montes, 
Citlali Galindo, Javier García, eficaces. 
Veróniea Carranco aportando sus visajes e 
indudable y enérgica vis cómica. El resto del 
elenco, numeroso, correcto. 

Bueno y detallista el vestuario, lo mismo 
que la iluminación. 

Finalmente: otro espectáculo amable, 
cordial , del Corral de Comedias. 

TEATRO DE LA MEDIA LUNA 

Tod.o .Personal. C11ento f><?lítico navideño 
de Manuel Naredo estrenado bajo su 
dirección. Elenco: Vánessa Aguilera, Luis 
Mario Ganuza, Juan Carlos García, Lorena 
Lara, Benito Lozada, Jacqueline Moreno y 
Manuel Naredo. Asistente escenográfico, 
Javier Villalobos. Vestuario, Carmelita 
Méndez. Asistente de dirección, Juan Carlos 
García. Producción ejecutiva,Liliana Núñez. 
Relaciones publicas, Marilú Fernández. 
Iluminación y sonido, Femando Gutiérrez. 
En la sala de Multimundo. Zaragoza 15 Pte . . 

CQmo alusión y gancho, si nos atenemos 
a la telenovela de consumo masivo que se 
mete todos los dtas en los hogares del país, 
el título de esta comedia es acertado, aunque 
en el texto, fuera de algunas pocas ocasiones 
en las que se cambia el "nada" por el "todo" 
no hay referencias directas a la publicitada 
telenovela, cosa que debemos agradecer. Se 
trata de una comedia localista razona
blemente graciosa, intencionada, con 
algunas reminiscencias de pastorela. Es la 
política - el ejercicio y sus vicios-- quien 
nutre su argumento. Así, asistimos, primero, 
y a poco andar, al enfrentamiento de clases 
definidamente politizadas; luego a riñas y 
finalmente a .acuerdos y también 
decepciones. 

Hay un enviado que está buscando el 
pesebre para dejar .en él un sobre que contiene 
el nombre del tapado, o sea el candidato a la 
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Santia20 folclórico 

¿Qué tanto festejan? 
Humberto Carreón y Julio Figueroa 

Dadas las condiciones económicas por las 
que atraviesa el país, el Estado mexicano 
y por ende el mm,ücipio de .Querétaro, nos 
parece un tanto fuera de lugar el hecho de 
que las autoridades del referido municipio, 
se regodeen en el folclor. Y además lo 
hacen a costillas de los más necesitados. 
Claro, al perro flaco se le cargan las pulgas. 

Tal parece que vivimos en un municipio 
folclórico. Y en base al mito de la aparición 
del Señor Santiago en el cielo, cabalgando 
y blandiendo amenazadoramente su filosa 
espada, las autoridades distraen el tiempo 
que debían ocupar en atender problemas 
básicos, apremiantes. Es cierto· que el mito 
forma parte de nuestra herencia ytradición, 
pero no es el caso de levantarmonumentos 
a ese relevante acontecer fantástico, ralizar 
ceremonias, diseñar emblemas oficiales 
con bombos y platillos, hacer discursos, 
libros y otras cosillas. 

Y no sólo eso, sino que aún.le modifican 
el nombre a la ciudad, ¿en aras de qué? Y 
no contentos, como para demostrar su 
cultura, traen .ffivitados de varias partes 
del mundo , concretando, para esto, 
invresiones ilógicas, derrochando -irres~ 
ponsablemente- dinero que el pueblo, en 

·gobernación de Querétaro. Se trata de un 
dedazo celestial , nada menos. La acción se 
desdobla y con ello los actores asumen dobles 
papeles. · . 

El cuento comienza con una junta 
importante allá en las alturas en la que se 
planifica y discuten los pasos a dar abajo, 
donde la contienda electoral está por 
comenzar. Intenciones diabólicas , 

· posibilidades de atrapar un buen cacho, 
intrigas y otras menudencias. En algún 
momento se evidencian claramente las 
posiciones políticas de dos grupos 
contendores por lograr acomodos o favores: 
conservador uno, proletariado el otro. 
Mañoso y cínico el primero, amenazador-
cierre del tránsito en Zaragoza en cualquier 
momento con la ayuda de los ambulantes-
el segundo. Al mismo tiempo se desarrolla / 
la pasión amorosa entre el hijo del perredista 
- naco furioso- y la hija del acaudalado, 
remilgosa pero atrapada en las garras del 
galán . Decíamos que hay acuerdo, 
intenciones de acuerdo, pero este no 
fructificará: el enviado finalmente encuentra 
el pesebre en extramuros. Deja allá el sobre 
y cuando se retira, acicateado por sospechas 
y veras, termina por abrirlo y leer su 
contenido. 

So,rpresa: le entregaron, se supone que por 

estos momentos difíciles, necesita 
urgentemente, nada menos que para comer. 

No sólo de pan vive el hombre, es cierto, 
pero primero es ·comer, antes que ser 
folclórico. · . 

Señores, no está el horno para bollos. 
¿Qué tanto festejan? 

La libertad de expresión es tanta como la 
libertad de conciencia de cada uno. 

equivocación, un sobre con fecha atrasada 
en seis años: El enviado celestial termina 
leyendo nombre y apellidos del todavía 
gobernador. Retirada general y final con 
música. 

El autor, Manuel Naredo, ha tenido a su 
alcance todo lo que el medio social ofrece. 
Batiendo los ingredientes logra dos horas dt: · 
entretenido espectáculo. El mismo Naredo. 
personifica, arriba, a Satán, y abajo; a 
Fortunato con· versatilidad y abundantes 
tics , llegando al !JÚblico con gran 
naturalidad. Luis Mario Ganuza en Luzbel 
y Pablo juega con seguridad sus partes; 
Vanessa Aguilera b_ien y elegante en 
Chamuca y Temerosa; Benito Lozada. 
naquísimo y simpático;-Juan Carlos García 
como enviado y fosé, eficaz, lo mismo que 
Lorena Lara en María. Jacqueline Moreno 
en Jessica, quien cierra la représentación· 
cantando con gusto y buena voz, 
desaprovechó un tanto lo que su pesonaje le 
ofrecía -dual, caprichoso- y entonces le 
faltó redondearlo. El vestuario, simple en 
general, permite no obstante a Carmelita 
Méndez trabajar bien el diseño y los colores. 

Finalmente: Aunque la Pastorela se quedó 
en el camino tal percance no se notó, por el 
contrario permitió armar un espectáculo 
atrayente y dinámico. 
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El Rincón de los pecados 
-. 

DIJO MI MAMÁ _ 
QUE: SIEMPRE NO 

Resulta que Fide/ Velázquez 
destapa a Fernando Ortiz Arana 
para candidato a gobernador por el 
omnipotente partido oficial. 

No, muchas gracias, responde 
éste. 

Seguramente entre el destape y 
Ja negativa, una ola de lame c ... 
fueron a presentarle sus respetos 
al susodicho. 

Conociendo cómo funciona el 
sistema, ahora no han de saber 
qué hacer. 

El Coyote Cojo 

-UN ANO PARA 
EL TEATRO DE 

LA CIUDAD 

David Noyo/a 
. 

Convencido de que a vocación no 
necesita de tiempos determinados y 
de que no es necesario que aparezcan 
convocatorias para ejercer la actividad 
teatral, desde el último tercio de 1996 
concebí el proyecto, que ya por estos 
días está echado a andar, de hacer 
teatro por un año en el Teatro de la 
Ciudad. 

DEL HUNDIMIENTO DEL-A CIUDAD DE MÉXICO 

Parte primera: los orígenes 

Hace muchos ail'os. Cuando no se 
usaban los pantalones. Cuando no 
habían llegado los que usabarr 
pantalones. En estas tierras de Acá 
vivía un topo llamado Xicallotl. Cuya 
actividad importantísima era transformar 
toda la tierra de abajo en aire. Devoraba 
terrones y defecaba ausencias. Huecos. 
Los dioses le habían encomendado
preparar-el sitio. Usted sabe cómo son 
los dioses. 

Parte segunda: la invasión 

Andaba trabajando Xicallotl cuando 
ll_egaron los de pantalón. Los de a caballo. 
Los de viruela y muerte. Y empezaron a 
padecer los de Acá. Los encuerados. 
Los prietos. Y Xicallotl decía "pero por 

, qué se dejan". Y no podía entender. Y se 
desesperaban. Y 'era tanto su dolor que 
el abuefo de los dioses dijo "Xicallotl. 
Hijo mío pequeñito. Tu trabajo ha 
terminado". Entonces el topo 
desapareció y se fue al cielo. Al cielo de 
verdad donde se convirtió en estrella. Y 
dice Bernal Díaz en sus escritos que "es 
tradición de estos lugares creer que 

9:00 

9:30 

10:00 

10:30 .. 

11:00 

A. Enrique Ballesté 

cuando hay desgracias grandes aparece 
la estrella~icallotl" . 

Parte tercera: la construcción 

Lloraron los hombres de Acá. Y sus 
lágrimas formaron ríos que fueron a 
parar al hoyo que el topo había hecho 
por orden de los dioses. y entonces se < 

formó un gran lago busterráneo. Lugar 
donde después un águila se paró en un 
nopal y dijo con voz de fuego "viva 
Mexico hijos de la ching·ada" . Y 
ordenaron los arquitectos "aquí nacerá 
el Distrito Federal". Y allí crecieron los 
palacios. El de gobierno. El de Bellas 
Artes. El de Lecumberri. 

Parte cuarta: el terremoto 

Pasó ·el tiempo. Las muchas lágrimas 
que formaban el lago dijeron "los de 
arriba pesan demasiado". Y se 
sacudier"n. Y se tuvo que caer el ángel 
de la independencia. 

Parte quinta: el progreso 

La delgada corteza de tierra que cubría 
el lago padecía en silencio. Cuarteles. 

Iglesias. Palacios. Y una central de 
autobuses. Todo estaba previsto. 
Usted sabe. Los dioses. Pero las -
cantidades rebasaron los cálculos . 
divinos. La mierda ponía en peligro la 
estabilidad de los palacios. Y de las 
iglesias. Los hombres sin saberlo 
cavaban su propia fosa séptica. Y 
como no paraban el peso de arriba 
aplastó. Oprimió. Y cansó la paciencia 
de la tierra. 

Parte sexta: la destrucció.n 

Así pasó que un día en un camión de 
pasajeros a la central de autobuses 
llego un desconocido. Sintió el 
ambiente y dijo "huele -mal. Esto no 
dura más". Y caminó e!lsilencio hasta 
llegar al zócal . · 

Ahí a media plaza se bajó los 
calzones. Pujó . ;li'.., lentamente dejó 
caer la gota qÚe derramó él vaso. De 
Texcoco. Un policía que corrió hacia 
el insolente ya no pudo cumplir con su 
deber. El suelo comenzó a quebrarse. 
Y hubo en la ciudad t,m crepúsculo 
amarillo. Mostaza. Ocre. Y arriba 
apareció la est1ella Xicallotl. Usted 
sabe. 

SHAKESPEARE EN EL CINE 
Juan José Lara Ovandó 

La proyeceión de dos películas basadas en obras dramáticas de William 
Shakespeare, en nuestra cartelera de cine local: Romeo y Ju/ieta y Ricardo 
111, además de la esperada Otelo y de la todavía no exhibida en México 
Ricardo 11, nos animó a elaborar este breve cuestionario. 

Alfonso Alba, director de escen~ 
potosino, y yo, discutimos la necesidad 
de que este proyecto involucrara _a 
más grupos ·para que realmente fuera 
viable. De aquí que pláticamos con 
Rodoffo Obregón, de la CUR, y Manuel · 
~a~edo, del Teatro de la Media Luna 
para cóncretar esta posibilidad. 

1. Cinta ganadora del osear a la mejor películ~ y el mejor actor: Lawrence 
Olivier, al finalizar los años cuarenta y que se convirtiera en la película regia 
por excelencia del cine Shakespereano: 

a) Hamlet b) Ricardo 111 c) Otelo 

2. Reman Potanski _dirigió en los setentas una obra maestra del teatro 
clásico, que es considerada una de sus mejores realizaciones: 

a) Chuchil/o en el agua b) Macbeth c) Repulsión 

3. En el Japón, Akira Kurosawa dirigió Trono de Sangre basada en El Rey 
Lear, posteriormente logró conjugar Macbeth nuevamente con El Rey Lear, 
para dar lugar a una obra maestra que significaría su retiro del cine (no 

Un común acuerdo, para_ que el 
proyecto se lleve a cabo, es que los 
tres grupos involucrados producirán 
de manera independiente, es decir, 
que cada uno será responsable de 
generar .los recursos necesarios para. 
sus montajes, que con total libertad 
sean elegidos los textos dramá~icos y 
que los tiempós determinados para 
estrenos y duración de las temporadas 
de cada uno seán respetados. 

En otras palabras, sin maridajes 
vergonzosos ni sociedades que 
terminan siendo cuevas de lobos, 
hacer el teatro que nos gusta y por 
vocación y aprovechando ese nuevo 
espacio que está esperando ser sede 
de una actividad teatral que esté 
dirigida al público queretano, que cada 
vez es mayor y más exigente. 

El proyecto dará sus primeros frutos 
cuando el tres de abril el grupo Paso 
de gato estrene la obra de. Víctor Hugó 
Rascón Banda ¡Cieffen las paertas! 

1ff¡.-/J 
DEL SER A SOLAS 

del ser a solas en la sal/ida donde la. 
mirada y el don/de/quiera que sea el tiem
po del sí en aval/ancha de caminos hacia 
la mar/cada sol/edad de medios/días de 
azul/a/dos cuerpos que ven/idos también 
a la nada é:fel fin/al qué decir/nos/otros 
dos/que/darnos en polvo de vera/no cíe _este 
son/reir/le/ve quedo como el av~ de_· --
sol/ando por ello tardes en su color/añte 
el amor Del ser a solas 
del ser a solas en la sal/ida donde la 
mirada y el don/de/quiera que sea el tiem
po del sí en aval/ancha dé caminos hacia 
la mar/cada sol/edad de medios/días de 
azul/a/dos .cuerpos que ven/idos también 
a la nada del fin/al qué_ decir/nos/otros 
dos/que/damos en polvo de vera/no de este 
son/reir/le/ve quedo como el ave de 
sol/ando por ello -tardes e11 su color/ante 
el amor 

cumplido): · 

a) El ángel ebrio b) Kagemusha c) Ran 

4. El joven director inglés Kenneth Brannaght se ha destacado como un 
gran discípulo de la ~oyal Shakespeare Theather, llevando sus obras a la 
pantalla, entre ellas cuenta con una comedia excelente .. basada en Mucho 
ruido y pocas nueces: 

a) Tanto para nada · b) La fíerecilla domada c) Enrique ll 

5. lngmar Bergman en Suecia, también dirigió una comeaia adaptando una 
obra de Shakespeare: 

a) Fresas silvestres b) Las a/egreS comadres de windsor. 
· c) Sonrisas de una noche de verano 

6. Franco Zefirelli es el director que más ha comercializado las obras de 
nuestro dramaturgo inglés por lo que sus versiones han perdido rigor, a 
pesar de su pretendida seriedac;I. Las siguientés películas son dirigidas por 
él , seña1e su obra cumbre: 

a) Otelo b) Hamlet e) Romeo y Julieta 

7. En los años sesentas vimos una exitosa adaptación de Romeo y Julieta 
entre pandillas neoyorkinas en una famosa comedia musical: 

a) Los paraguas de Cherburgo b) Amor sin bafferas c) Calle 42 
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Educación para la Sexualidad ·exhibirán por ej~mplo ,'cinturones de castidad 
medievales que debieron tener un valor erótico 
considerable para varones fetichistas de la 
época porque suponemos que las fi!Ujeres que 
los traían colocados no se sentían con tantas 
sensaciones placenteras que digamos ( asegún 
los gustos), y por otro lado se habla de 
lenceria, que.forma parte de esos instrumentos 
de los que le comentaba en entregas anteriores 
a este semanario, y buen<?, las mujeres 
adquirimos esas cosas también para tener 
esas sensaciones, aparte del con quién 
estemos. 

-Museo del erotismo 
Elizabeth Contreras Colín 

¿Cuántas veces ha sentido usted que un hilo 
de sensaciones placenteras recorren toda su 
piel al es~uchar que su pareja menciona su 
nombre (el suyo, por supuesto)?, o ¿ha podido 
percibir una descarga de placer cuando, 
como dice Enunanuel, sus piernas se rozan 
(las de la otra persona y las suyas, por 
sup~esto)?; ¿recuerda cuándo fue la 
-penúltima vez que un beso en la mejilla le 
hizo sentir que la piel se le "enchipaba" (y 
no habíamos del frío precisamente)? Algo 
semejante pueden estar sintiéndo en estos 
momentos quienes estén de .visita en el 
Museo del erotismo que se inauguró 
recietemente en Barcelona, España (según 
nota de La Jornada). 

Obviament_e lo están sintiendo solas/os y 
acompañadas/os, pues la vista pone su 
mecanismo a trabajar a través de pintura, 
escultura,fotografia y cine que son los medios 
utilizados pra disfiutar del paseo. Lástima 
que estemos tan lejos, pero no tanta pues en 
nuestro país también tenemos lo nues_tro, 
basta p_osar la vista en objetos, personas y 
demás que hacen evidente esas sensaciones ... 
a lo mejor para algunas/os ir por el periférico 
en la ciudad de México, y toparse de repente 
con un comercial gigante del Wonder Bra es 
suficiente para tener la sensación electrizante 

Cuando observamos con el telescopio un 
cometa, se nos presenta como una pequeña 
nebulosa que, a medida que se aproxima al 
Sol, se deforma y alarga al dejar escapar • 
haces luminosos que constituyen la cauda 

. (cola) de estos astros "con cabellera". Sin 
embargo no todos los cometas están 
provistos de cola, ya porque so~ demasiado 
pequeños o porque su velocidad no es 
bastante gr1!nde, o porque pasan demasiado 
lejos defSol. 

Asimismo la cauda puede alcanzar 
dimensiones enormes cuando su materia 
no se pierde en el espacio sino que continúa 
moviéndose eñ el. firm~~ento, sometida a · 
las leyes de la gravitación universal. Tal es 
el caso del Hale-Bopp. 

En este sentido, el cometa descubi_erto 
por los astrónomos aficionados Alan Hale 
y ThomasBopp cuando ambos observaban 
la nebulosa M70 en la Constelación de 
Sagitario, a más de mil millones de 
kilómetros del sol entre las órbitas de 
Júpiter y Urano, promete ser .espectacular, 
pues su magnitud de -2 indica que _emitirá 
100 veces más partículas brillantes que el 
Halley, cometa de los llamados periódicos 
que fue visto por última vezen cielos 
mexicanos en el año de 1986, justo en la 
cola del Escorpión. 

POr información que hemos perseguido 
acá y acullá -dado que nuestros recursos 
tecnológicos son nulo;_ y por el curso 
que hemos trazado en un mapa celeste, 
podemos asegurar que el Hale-Bopp será 
más visible para los , observad0res de 
iatitudes norteñas, quienes de hecho ya lo 
capturaron dentro de su campo \'.isual , 

aunque no sea todo un m·useo de_ sostenes 
para mujer. 
' En el caso que nos ocupa, la nota refiere 

que este museo es.el cuarto que se abre en el 
mundo, pues existen otros semejantes en 
lugares como Copenhage, Amsterdam. y 
Berlín, y es el primero de su tipo ~n España. 

Asimismo, su director comenta que se 
exhibirán "restos 31rqueológicos y 
antropológicos de India, China, Japón, así 
como expresiones de la Roma antigua, Grecia 
o Egipto", representando el arte erótico de 
Oriente y Occidente. Leemos que se 

Se señala que en este museo no habrá 
exposiciones de películas "porno" (y lo 
colocamos entre comillas porque quién sabe 
qué será eso) ni objetos de tiendas de sexo 
(Yex shop para los "enterados") porque eso 
sería pornografía pura (también nos 
preguntamos cuál será la impura) y el mismo 
director del museo señala que lo "más obsceno 
será la entrada que tendrá un costo de casi 
mil pesetas (7 dólares)", si traslada usted a 
·pesos, puede ir haciendo el ahorro por si este 
año piensa viajar a Europa, puede ir revisando 
de una vez los cuatro museos (para que pueda 
hacer comparaciones, sobre to.do). 

Acá tendremos más bien que pensar en esa 
persona cuando menciona, pronuncia o 
su~mrra nuestro nombre, en ese roce casuál de 
piernas que produce tantas sensaciones, o en 
ese beso en la mejilla que puso "la carne de 
gallina" porque evidentemente no contamos 
con tanto dinero como para recorrer (aunque 
sea didácticamente) esos espacios que los 
barceloneses,gozan hoy en día. 

Se acersa el cometa Hale-Bopp 
cerca del horizonte, en el crepúsculo ("es el 
cometa del siglo", aseguran tanto en Canadá 
y Estados Unidos, como en Europa). La 
interrogante es: ¿para los observadores 
mexicanos será visible a simple vista, con 
binoculares, o será necesario el uso de un 
telescopio?. 

·calculamos- que sus descubridores, aquel 
23 d_e julio de 1995 desde Nuevo México el 
uno y desde Arizona el otro, debieron utilizar 
telescopios de 16 a 20 pulgadas de espejo. 
De cualquier manera habrá que esperar a 
finales ele marzo, cuando el cometa se 
posicionará en el cielo nocturno, pero sobre 
todo al 1 de abril, cuando alcance su perihelio 
a las 3 horas con 22 minutos, Tiempo 
Universal; esto es, cuando al aproximarse a 
194 millones de kilómetros de la Tierra 
cambie su aspecto de estrella vespertina por 
el de un gran qometa, que pudiera crear un 
gran"espectáculo en el firmamento. 

- Lo anterior es seguro, toda vez que el 

Telescopio Espacil Hubble ha reportado 
un núcleo de alrededor de 40 kilómetros 
de diámetro, mucho más grande que el 
cometa promedio. También que está 
lanzando ga'i y polvo hacia el espacio con 
gran rapidez, haciendo que el Hale-Bopp 
se vea muy brillante, vaticinándose por 
este fenómeno un hermoso despliegue a 
principios de abril próximo, aun más 
vistoso que del que hiciera gala el 
Hyakutake el 22 de marzo de 1996, cuando 
a sólo 15 millones de kilómetros nos 
devolvió nuestra capacidad de asombtb 
(nosotros lo observamos en el área _ 
ecológica Cante,en San Miguel de Allende, 
Guanajuato). Para terminar, anunciamos 
a los lectores que estamos organizando.un 
grupo de observación para ir en pos del 
Hale-Bopp. Están invitados. 

Sociedad de Astronomía de Querétaro, 
A. C. 16 de septiembre No. 63 oriente, 
Plantel Centro de la U~Q, altos .. 

Si usted viajara en un cometa 

Ningún ser humano ha visitado un cometa. Peros i usted s~ !2f!_rara sobre uno mientras 

se está acercando al Sol, su supeificie pudiera desaparecer bajo sus pies. ¿Por qué? 

Porque i,ls cometas son bolas de nieve gigantes que se evaioran al acercarse al astro 
rey. · 

El gas de hielo es lanzado .en "chorros '~ de alta velocidad que también llevan 

pequeños trozos de rocas, residuos que sin embargo dañarían severamente un nave 

espacial cercana, tal como sucedió en 1986 cuando el cometa Halley causó daños a 
la nave Giotto. 

·Unas· 
mañanitas 
paraGEM 

Yolanda Correa Castro 

A CI arita, por que a sus tres meses de 
edad acudió a su primer acto 

· feminista y de género. 

Con los sentimientos en la garganta, 
pero con la claridez de la influencia y el 
peso que ha tenido el Grupo de Educación 
PopularconMujeres,AC. en el Colectivo 
Feminista "Encuentro de Mujeres". 

' Acudimos a la ciudad de México este 
viernes 24 de enero a festejar su décimo . . ; 

amversano. 
Al ritmo de unas mañanitas raperas 

mujeres y hombres reunidos en el Museo 
de la Ciudad de México nos coajugamo~1 
en un reconocimiento público y afectucso 
a la labor que han venido emprertdiéndo 
este grupo de mujeres feministas , 

Su trabajo de organización y desarrollo 
con mujeres no só~o ha trascendido el 
espacio del Distrito Federal , sino se ha 
ampl'iado en veinticuatro e~dos de la 
República,másde 250 grupos nos hemos 
beneficiado. Lo que les ha permitido 
ganar espacios nacional es e 
internacionales. 

El ambiente dél evento expresa 
claramente el tono profesional ,de e~te 
equipo, con la presenta.ción del 
multimedia "10 años, 10 retos" . En el se 
hace un rápido resumen de sus 
compromisos, logros· y proyectos. Hoy 
en su etapa de consolidación se plantea 
continuar con la formación y 
fortalecimiento de las agrupaciones de 
mujeres, así como difundir los procesos 
vivenciados por estos grupos, mediante 
la publicación de los resultados. 

Otro de sus propósitos es mantener y 
enriquecer las propuestas que ·han 
eleborado en torno a laspolíticaspúblicas 
relacionadas con la maternidad, la 
familia, la educación y la constn}cción 
de una cenciencia ciudadana . Ef 
cumplimiento de esta tarea les ha 
permitido establecer una amplia red de 
aliani:as con diversos grupos. 

GEM, desde su perspectiva de gém;;,!9,.-. 
ha realizado avances teóricos y 
metodológicos en el conocimiento de las 
mujeres en México, por lo cual familias 
de sectores populares, las instituciones 
de educación y de investigación 
aprovechamos y disfiutamos de estos 
aportes. Conocer y vivir los estilos de 
trabajo de estas mujeres es quererlas y 
admirarlas. ¿Cómo no sentirse reynas en 
los talleres que organizan? Espacios 
lúdicos, de reflexión, de cuestionamiento, 
de conocimi,_ento de nuestra realidad y de 
nosotros, lugar para tom~r conciencia de 
nuestra importancia como mujeres en 
nuestra casa, trabajo y en la misma 
sociedad. · 

Por todo esto, desde Querétaro. el 
<;:o lectivo y docentes de la UAQ. les _ 
enviamos un fuerte abrazo a todo d · 
equipo de GEM. 

.. 



. -

1'.MANECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

SAN 
JUAN 

DELRIO 
San Juan del Río. Qro.. semana del 3 al 9 de febrero de 1997 S 2.00 

Por ser año polítiéo, los deudores ''podrían 
olvidar sus compro~isos con .El Bar~ón" 

"No hay ninguna respuesta a los deudores en 
cuanto a la banca y en cajas estamos trabajando 
bien", señaló la negociadora ante la caja El 
Puente de El Barzón Nacional-San Juan del 
Río, Eloisa Ortíz Loza, quine además dijo que 
los problemas más frecuentes en el municipio 
"son los ajiotistas, las tarje.tas de crédito y los 
créditos hipotecarios que son los más 
problemáticos". 

En el Barzón Nacional-San Juan del Río, 
dijo Ortíz Loza, "tratamos de dialogar, de 
llegar a una solución para que pueda pagar el 
deudor", explicó que por la situación económica 
que aún persiste en varios sectOres de las 
población, "que aunque quieran pagar, po 
pueden pagar lo que antes pagaban". 

Indicó que el presidente de su organización 
es Roque Y ázquez Ortíz quien es además el 
fundador en el municipio de este movimiento 
desde el 8 de mayo de 1996 y que pertenecen 
a El Barzón Nacional que dirige a nivel estatal 
Rubén Díaz Orozco. 

Eloisa Órtíz · Loza, quien también es 
fundadora, señaló que en este municipio existe 
otro grupo deneminado "El Barzón Nacional" 
que se instaló en 1995 y que encabezaEstanislao . 
Ramos y BlancaPedraza, el cual "usa el nombre 
para atraer a la gente y finalmente terminan los 
deudores con los ptoblemas más agravados y 
recurren a nosotros". . 

Comentó que esta agrupación tiene a la fecha 
120 afiliados y los problemas más frecuentes 
son los que se refieren a la caja popular El 
Puente, Caja Libertad, créditos hipotecarios y 
con las mueblerías, con prestadores de dinero 
y en ocasiones sobre las cajas populares de 

._. __ Amealco:"usamosjuiciosjudiciales, que es un 
· tipo de sentencia". 

En cuanto a los usureros que existen en San 
Juan del Río, Eloisa Ortíz Loza dijo que Pedro 
Olvera, que es el más conocido en este 
municipio, tiene un puesto de ropa americana, 

El monteaisto. 

Por Lina M. Salinas Fl.ores 

Los problanas no 1e acaban. 

"así sean las 11 delanocheyledebes20 pesos, 
él va a cobrártelos a esa hora y en ocasiones 

· manda a "sus 2 hijos" a cobrar ·en los tianguis 
y presta al 20 por ciento y cobra a diario" . En 
San Juan del Río, El Barzóñ Nacional se "ha 
manifestado en las afueras de la Comisión 
Federal de Electricidad, la Caja Libertad, 
Banamex y Bancomer. Que las instituciones 

· decidan, cerrar cuando nos manifestamos es 
diferente a .que nosotros tomemos y cerremos 
las instituciones a las que acudimos a manifestar 
nuestra inconformidad". 

En ausencia de ~que V ázquez Ortíz por 
. encontrarse en el comité estatal en una reunión, 

RUMBO A SAN JUAN , 

ad~ás de Eloisa Ortiz Loza, asistier:on Luz 
Ma Soto, José Granados López y Sixto
Carmona Cruz para manifestar que El Barzón 
Nacional-San Juan del Río,se basa en el Consejo 
Estatal que esta integrado por 12 personas. de 
los municipios de Pedro Escobedo, Querétaro, 
San Juan del Río y Ezequiel Montes, en los 
estatutos y en la resistencia civil pacífica. 

Por último, comentaron que El Barzón es una 
terapia para las personas y que en ·este año de 
elecciones, e$peran que lasocieélad no se olvide, 
"que no dejen aún lado el problema porque 
final,mente persiste y es una bomba de tiempo 
y se olvidan que este problema éstá latente" 

Pánfilo y Primitivo 

Para el PRI la 
democracia es 

muy desgastante 

Sigifredo Soltero Alvidrez 

- ¿Cómo le fue el domingo, don Pánfilo? 
-Muy bien. Nunca habíamos tenido 

una convención tan alegre y numerosa. 
- Pero perdió su gallo, ¿verdad?. 

¿Cómo le quedó el ojo? 
- Los militantes y los dos 

precandidatos llegamos conscientes de. 
que dos competían y sólo uno podía 
ganar. Finalmente el ganador fue el 
partido y ya tenemos candidato. 

- Pero acepte que no le gustó qµe 
perdiera su gallo. 

- Naturalmente que a nadie le gusta 
perder, pero le repito que quedamos todos 
muy contentos porque dem09¡áticamente. 
elegimos. · • 
- Pues en mi partfüo nó nos sometemos 

a ei>a clase de competencias porque son 
desgastan tes. · 

- Yo creo, don Primitivo, que peor es 
perder sin competir, y en mi partido a 
quien no gana le queda la satisfacción de 
haber luchado, Yl.1;º la frustración porque 
le hayan impeaido participar, como 
sucede en su partido. 

- Momento, en mi partido si se 
compite, sólo que no abiertamente . 

- Ahí está. El que gana Jo hace a base 
de grilla 'Subterránea. 

-¿Y a poco en su partido no hay 
grilla? 

- Desgraciadamente sí, pero no es tan 
soterrada como en el suyo. 

- Oiga, y cuénteme, ¿qué dijo el Jefe 
de que haya perdido su primo? 

- Nada. Desde un principio dijo que 
no tenía precandjdato, porque en cambio 
tendría candidato. Incluso se cuidó de 
aparecer en escena hasta después de Ja 
elección, para evitar las habladurías. 

- Pues ustedes ya- tienen gallo. 
Fáltamos nosotros. 
-Ahí sigan esperando, don Primitivo. -

Hasta después del día 5, como dijo Marco, 
para que una voz superior salida de la · 
capital de la república, les diga por quien 
deben votar. 

- Ya todos sabemos quien es, las 
mantas ya están hechas, solo les falta el 
nombre del candidato. 

-'-Tengan cuidado con los errores, no 
les vaya.a pasar lo que a los veracruzanos 
aquellos de noviembre de 1987. 

- ¿Qué les pasó? 
-Hombre,_ que mala memoria tiene. 

don Primitívo. Acuérdese que eran de un 
sindicato muy sui géneris, que-para no 
fallar, se mandó hacer camisetas con los 
nombres de los seis que "sonaban" para 
la grande, y a la mera hora, en lugar de 
sacar las camisetas que dijeran "los del 
sindicatofulano,con Salinas de Gortari", 
se pusieron por error las de " ... con 
González Avelar". 

-¡Qué papelón! 
-Por eso le dijo, pónganse buzos.' No 

vaya a ser que llegado el momento, digan 
que están con "Ortiz Arana" y se les 
aparezca Pepe para agradecerles el apoyo. 

-No, ni lo quiera el Señor de los 
Pinos. Capaz que Roque Villanueva nos 
hace UÍla de .SUS señas. 

-Ahí nos vemos, don Primitivo. Voy 
a mi partido para que me digan a qué 
horas empezamos la campaña. 
-Y yo voy al mío para que me digan 

-.a qué horas hay destape. 
- Que la espera le sea leve. Suerte .. . 

.. 
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